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С РождеСтвом ХРиСтовым!С РождеСтвом ХРиСтовым!

Рождественское послание
Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла 

архипастырям, пастырям, диаконам, монашествующим и всем 
верным чадам Русской Православной Церкви

Неизреченная любовь Божия собрала нас ныне, чтобы в единстве духа и союзе 
мира (Еф. 4:3) встретить один из наиболее торжественных и вместе с тем таин-

ственных праздников Церкви – Рождество Господа нашего Иисуса Христа. Прославляя 
пришествие в мир Спасителя, сердечно поздравляю всех вас, мои дорогие, с этим радост-
ным событием, открывшим новую эпоху в отношениях между Богом и людьми.

Каждый раз вглядываясь в произошедшее два тысячелетия назад, мы пытаемся по-
стичь величие чуда Боговоплощения и не перестаем удивляться благости и милости на-
шего Создателя. На протяжении долгих веков человечество томилось в напряженном 
ожидании обещанного Господом Примирителя (Быт. 49:10): Царя праведного и спасающе-
го (Зах. 9:9), на имя Которого будут уповать народы (Ис. 42:4). И вот, когда, наконец, насту-
пила полнота времен, Младенец родился нам (Ис. 9:6), дабы всякий верующий в Него не по-
гиб, но имел жизнь вечную (Ин. 3:16). Любовь Божия, превосходящая разумение (Еф. 3:19), 
послала в мир не ходатая, не ангела, не сильного и могущественного правителя, как дума-
ли люди, – Сам Бог воплотился, чтобы освободить человека от власти греха и зла.

Достойно изумления, что величайшее в истории событие, о котором возвещали вет-
хозаветные пророки и которое предчувствовали даже выдающиеся мыслители древно-
сти, свершилось столь скромно и внешне неприметно. Спал Вифлеем. Спал Иерусалим. 
Спала вся Иудея. Господь Вседержитель – Царь царей и Владыка Вселенной – явился миру 
не под торжественные звуки трубного гласа (Пс. 150:3) и всеобщего ликования, но сми-
ренно и кротко, в ночной тиши убогой пещеры, воспеваемый сонмом ангелов и немноги-
ми пастухами, пришедшими посмотреть, что случилось (Лк. 2:15).

В самом начале Своего земного пути Господь словно хочет «в пределах унижения по-
казать образ добродетели», – размышляет святитель Иоанн Златоуст. Так благородно 
поступает только совершенная любовь, которая не ищет своего (1 Кор. 13:4–5), не вы-
ставляет себя напоказ и не требует почета и славы, но готова переносить ради поль-
зы ближних все лишения и скорби. «Именно поэтому, – продолжает вселенский учи-

тель Церкви, – Господь принимает мое тело, чтобы я вместил Его Слово, и, приняв мою 
плоть, дает мне Своего Духа, чтобы, и давая, и принимая, сообщить мне сокровище жиз-
ни» (Слово на Рождество Христово). В этом и открылась нам преизобильная любовь Бо-
жия, что мы получили истинное сокровище жизни – Самого Господа, из Которого все, Им 
и к Нему (Рим. 11:36).

Любовь – настоящая причина и движущая сила Божественных поступков. Он привел 
в бытие мир и сотворил человека, щедро наделив его дарами. По любви пришел спасти 
его, когда тот отпал от общения со своим Творцом. По предназначению Создателя весь 
смысл человеческой жизни заключается в том, чтобы и мы любили друг друга (Ин. 14:34). 
Но как этого достичь в мире, где столько зла и ненависти? Для этого прежде всего необхо-
димо открыть и отдать свое сердце Богу. Только Он может изменить и расширить его, что-
бы оно, ныне такое немощное и ограниченное, стало способным вместить в себя и ближ-
них, и дальних, и благотворящих, и обидящих нас – всех тех, кого мы призваны любить 
по заповеди Христовой, подражая в совершенстве нашему Небесному Отцу (Мф. 5:48).

Склоняясь в молитве перед Новорожденным Богомладенцем, подумаем, а какой же 
дар предложим Владыке Вселенной? Может ли быть вообще нечто достойное и сораз-
мерное величию Превечного Творца? Да, есть такой ценный дар, которого более всего 
желает Господь: наше смиренное, любящее и милующее сердце. Будем же прославлять 
Воплотившегося Христа не только прекрасными песнопениями и поздравительными со-
общениями, но прежде всего – добрыми делами. Поделимся светлой рождественской ра-
достью с нуждающимися, согреем нашей заботой ближних, посетим больных и обреме-
ненных скорбями. Утешим и поддержим унывающих, покроем молитвой всех в смятении 
и печали сущих.

Великая спасительная сила любви исцеляет равнодушие и злобу, врачует ненависть 
и обиды. Она смягчает нравы ожесточенных и исправляет многие кривизны обществен-
ных отношений! Если будем поступать так, воистину исполним свое высокое христи-
анское призвание, ибо этим излиянием любви, по слову преподобного Исаака Сирина, 
мы уподобляемся Богу (Слова подвижнические. 48).

Тайна Боговоплощения – это тайна реального присутствия Бога в мире. Апостол 
и евангелист Иоанн, прозревая жизнь будущего века, свидетельствует о всецелом пре-
бывании Господа с людьми: «Он будет обитать с ними; они будут Его народом, и Сам Бог 
с ними будет Богом их» (Откр. 21:3). Однако эта неизреченная тайна Божественного при-
сутствия начинает осуществляться уже здесь, на земле, ибо с Рождеством Спасителя ис-
полнилось время и приблизилось Царствие Небесное (Мк. 1:15). Мы зримо входим в эту ре-
альность, образуя Единую Святую Церковь Христову, чрез Которую все мы, мои дорогие, 
являемся посланниками и представителями сего Вышнего Царствия любви. Это удиви-
тельное и глубокое переживание «с нами Бог» составляет сущность тáинственной, сокро-
венной жизни Церкви.

Будем помнить о том, что, если Сам Вседержитель – Альфа и Омега, начало и конец, 
первый и последний (Откр. 22:13) – заключил в Свои объятия человеческую историю 
и обещал пребыть с нами во все дни до скончания века (Мф. 28:20), то нам нечего стра-
шиться и бояться тревожных обстоятельств нынешнего времени. Откликаясь на вели-
кую любовь Спасителя, научимся же полностью вверять себя Господу и уповать на Его 
благой Промысл, дабы и до Второго славного пришествия Христова даже до последних 
земли (Ис. 8:9) с дерзновением и радостью свидетельствовать, яко с нами Бог!

ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ И ВСЕЯ РУСИ

Рождество Христово
2023/2024 г.

Москва

Возлюбленные о Господе архипастыри, всечестные пресвитеры 
и диаконы, боголюбивые иноки и инокини, дорогие братья и сестры!
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Рождественское послание
митрополита Пензенского и Нижнеломовского Серафима клиру, 
монашествующим и боголюбивой пастве Пензенской епархии 

Русской Православной Церкви

Величайшее событие, которое мы сегодня празднуем, – день Рождества Хри-
стова, поскольку вмещает в себя не только Его собственное появление 

в мир, но и рождение с Ним и в Нем нового человечества. Того человечества, 
которое возрождено в Боге. Святитель Василий Великий в своем слове на этот 
праздник говорит так: «Будем праздновать спасение мира и день рождения чело-
вечества». 

В празднуемом событии соединяются чаяния и пророчества ветхозаветного 
человечества, долгое время чающего пришествия Мессии и поиски истины язы-
ческого мира и даже тернистые пути современного общества, много слышавше-
го о событии Рождества, но разделенного отношением к нему. Господь родился 
на земле как человек, чтобы мы получили жизнь через Него (1 Ин. 4:9).

В Священном Евангелии мы слышим: «Когда же они были там (в Вифлееме), 
настало время родить Ей, и родила Сына своего Первенца, и спеленала Его, и по-
ложила Его в яслях, потому что не было места в гостинице» (Лк. 2:6–7). Итак, 

«Бесплотный воплощается, Слово отвердевает, Невидимый становится ви-
димым, Неосязаемый осязается, Безлетный начинается. Сын Божий делает-
ся Сыном Человеческим», – говорит святитель Григорий Богослов. Это большая 
радость о возможности спасения и благодарность Богу за Его любовь к челове-
ку, удивление тайне Его снисхождения! Сын Божий, Который со Отцом и Духом 
не есть одно лицо, но обладает одной сущностью, пожелал стать одним из стра-
дающих и одним из смертных.

Родившийся в Вифлееме Иисус Христос появился на земле тайно и незамет-
но, и лишь постепенно открывался людям. Вначале – простым пастухам через 
явление ангелов, воспевших чудную песнь: «Слава в вышних Богу, и на земле 
мир, в человецех благоволение!» (Лк. 2:14), затем – через явившуюся яркую звез-
ду мудрецам-волхвам, Симеону Богоприимцу в Иерусалимском храме, и уже в со-
вершенном возрасте – Своим ученикам, а через них – всем нам с вами. Для мно-
гих же тайна сия осталась тайной, потому что они продолжают жить по стихиям 
мира сего, и порой не хотят увидеть Своего Создателя. Для нас, христиан, очевид-
но, что Господь принес мир для тех, кто сообретается с миром горним и принес 
разделение для тех, кто не желает видеть Христа. Для христианина понятно, что 
его внутренний мир созидается через осознание своей греховности, через посто-
янную борьбу с ней. Именно борьба «с самим собой» и есть борьба за Царство Бо-
жие. Только так мы можем обрести и увидеть в себе Христа. 

В нынешнее чрезвычайно не спокойное время, когда вокруг мы видим раз-
деления и распри, мы, христиане, как никогда, призваны к молитве, к добро-
деланию, и главное – иметь не затемненный лик Богомладенца в своей душе. 
Сильный человек – тот, который силен духом, и мирен тот, который хранит мир 
со Христом!

Вознесем сегодня свои молитвы о мире на наших землях! Милостивый Го-
сподь да укрепит всех нас и дарует мир Своей Святой Православной Церкви, стра-
не и людям Своим. Кроме того, призываю всех вас и деятельно помогать тем, кто 
нуждается в нашей помощи в эти дни, – это, прежде всего, наши воины и люди, 
страдающие во дни брани. Уверен, что эта помощь будет подобна дарам, прине-
сенным волхвами к яслям Богомладенца Христа.

Дорогие отцы, братья и сестры! Поздравляю вас с великим торжеством Во-
площения в мир Господа нашего Иисуса Христа. Давайте мысленно перенесем-
ся в Вифлеем и представим себе, что и нам с вами даруется возможность покло-
ниться Богу – младенцу, ведь это легко, потому что мы с вами сегодня в хра-
ме, а храм сегодня и есть Вифлеемская пещера, и уже хор исполнил ангельскую 
песнь. Лишь желаю всем нам почувствовать эту Божественную благодать при-
сутствия в собственном сердце Христа, открывающего для нас врата Царства 
Небесного и приглашающего всех насладиться вечной радостью со всеми уго-
дившими Богу. 

С любовью о Родившемся Христе

митрополит Пензенский и Нижнеломовский

Рождество Христово.
г. Пенза, 2024 г.

Возлюбленные о Господе честные пресвитеры и диаконы,  
иноки и инокини, дорогие братья и сестры!

Велие и преславное чудо совершися днесь: 
Дева раждает и утроба не истлевает: 

Слово воплощается и Oтца не отлучается. 
Ангели с пастырьми славят, и мы с ними вопием: 

слава в Вышних Богу, и на земли мир. 
(стихира на стиховне праздника)
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С РождеСтвом ХРиСтовым!С РождеСтвом ХРиСтовым!

Рождественское послание
епископа Кузнецкого и Никольского Назария 

священнослужителям, монашествующим и всем верным чадам 
Кузнецкой епархии Русской Православной Церкви

В нынешнее, далеко не спокойное время, начальный эпиграф этого поздра-
вительного Рождественского послания, как никогда, подходит и выражает 

чаяния нашего народа. Сказано множество высокоторжественных слов по пово-
ду события, которое вот уже более двух тысяч лет волнует нас каждый раз по-
новому, собирает нас в храмы Божии и в наших жилищах в кругу родных, близких 
и наших собратьев по вере, чтобы прославить явление Бога в человеческой пло-
ти, которое до сих пор так и остается таинственным для всех нас.

В эти дни Всемирного Торжества, от Вифлеемских ясель родшегося Богомла-
денца Христа, сердечно поздравляю вас, дорогие отцы, братья и сестры, с этим 
радостным событием, главным содержанием которого стало: «Слово стало пло-
тью, и обитало с нами, полное благодати и истины; и мы видели славу Его, славу 
как Единородного от Отца» (Ин. 1, 14).

Каждый раз понимаю, что не смогу сам произнести слова более точные и тор-
жественные, поэтому прибегну к сказанному по этому поводу святыми и бого-
глаголивыми отцами и учителями Церкви. Святитель Амвросий Медиоланский 
восклицает: «Братья! Совершенно недоумеваю, каким весельем и какими похвала-

ми мне надлежит возвестить вам этот день Рождества Христова: ведь немощ-
ный человеческий язык не способен – при таком великом торжестве – достой-
но прославить Бога. Нам же с вами предстоит ныне восхвалить человеческими 
устами. Того, Кто некогда, при Его Рождении, был воспет гласами безплотных ан-
гелов. Однако ангелы тогда дивились лишь родившемуся Господу, мы же прослав-
ляем Его ныне не только родившегося, но и воскресшего и со-царствующего Отцу 
и Духу. Сегодня Он есть Царь царей» (Слово третье на Рождество Христово).

Многие до сих пор и, наверное, всегда будут недоумевать и вопрошать: поче-
му Бог Творец и Вседержитель снизошел к нам в человеческой плоти. Как ска-
зал Святейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл в своем Рождествен-
ском послании, что только «любовь – настоящая причина и движущая сила Боже-
ственных поступков. Он привел в бытие мир и сотворил человека, щедро наделив 
его дарами. По любви пришел спасти его, когда тот отпал от общения со своим 
Творцом. По предназначению Создателя весь смысл человеческой жизни заключа-
ется в том, чтобы мы любили друг друга (Ин. 14, 34).

Эти слова подтверждаются и словами апостола любви, Иоанна Богослова: 
«Ибо так возлюбил Бог мир, что отдал Сына Своего единородного, дабы всякий, 
верующий в Него, не погиб, но имел жизнь вечную. Ибо не послал Бог Сына Своего 
в мир, чтобы судить мир, но чтобы мир спасен был через Него» (Ин. 3, 16).

Осознавая эту великую цель и миссию ныне родшегося Богомладенца, не-
ужели кто-то из нас не присоединится к словам великого учителя и отца Церк-
ви Иоанна Златоуста: «Итак, когда все радуются, и я хочу радоваться, хочу ли-
ковать, хочу торжествовать. Рожденный неизъяснимо от Отца сегодня непо-
стижимо рождается от Девы ради меня. …Он принимает мое тело, чтобы я вме-
стил Его Слово, и, приняв мою плоть, дает мне Своего Духа, чтобы, и давая, и при-
нимая, сообщить мне сокровище жизни. Он принимает мою плоть, чтобы освя-
тить меня; дает мне Своего Духа, чтобы спасти меня. …Бог пришел на землю, 
и человек – на Небо; все соединилось. …Будучи Богом, Он сделался Человеком, не пе-
рестав быть Богом; будучи безстрастным Словом, Он стал плотью, – сделался 
плотью, чтобы обитать в нас». 

Через всю свою земную жизнь мы должны пронести эту Великую Истину о Бо-
жественной Любви, стараться быть достойными ее и ответить «на великую лю-
бовь Спасителя, научимся же полностью вверять себя Господу и уповать на Его 
благой Промысл, дабы и до Второго славного пришествия Христова «даже до по-
следних земли» (Ис. 8, 9) с дерзновением и радостью свидетельствовать, 

ЯКО С НАМИ БОГ!

ЕПИСКОП КУЗНЕЦКИЙ И НИКОЛЬСКИЙ

Рождество Христово
2023/2024
г. Кузнецк

Слава в вышних Богу, 
и на земли мир, 

в человецех благоволение! (Лк. 2, 14)

Возлюбленные о Господе всечестные пресвитеры и диаконы,
боголюбивые иноки и инокини, дорогие братия и сестры!
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Рождественское послание
епископа Сердобского и Спасского Митрофана

пастырям, диаконам, монашествующим и мирянам
Сердобской епархии Русской Православной Церкви

Христос рождается – славим Его! В эту священную ночь обращаю ко всем 
вам слова своих сердечных поздравлений с чудным и спасительным празд-

ником Рождества по Плоти Господа нашего Иисуса Христа!
Уже больше двух тысячелетий верные ученики Христовы снова и снова про-

славляют пришествие в мир Божественного Спасителя. И ныне, вновь созерцая 
духовным взором Воплощение Божия Слова, мы поклоняемся Небесной славе, 
ожидая возрождения и обновления жизни. Вифлеем, город хлеба, славословит 
Благословенного Агнца, дарующего Хлеб вечной Жизни. О дивное чудо – Невме-
стимый и Неописанный Бог облачается в наши немощные тело и кровь, чтобы 
дать возможность нам вкусить от Его Священных и Спасительных Плоти и Кро-
ви! Совершенный Создатель принимает на себя всё несовершенство мира, что-
бы даровать новую жизнь всякому творению! Нетленный и Пречистый Господь 
поднимает на рама Свои грех падшего Адама, лежащего во гробе, дабы освятить 
тьму сени смертной и открыть врата Сладчайшего Рая каждому без исключения 
человеку! Златоустый святитель Иоанн  говорит, что день Рождества Христова 
есть важнейший из всех праздников, мать всех праздников, начало и основание 
их… Ибо к чему праотцы так сильно стремились, что пророки предвозвещали, 
что праведники желали видеть, – всё это совершилось в день Рождества Христо-
ва: Бог явился на земле во плоти и вселился между людьми.

Спаситель Христос, родившись Человеком, явился не в мир всеобщего благо-
получия и процветания. Напротив, Его пришествие совпало с временами доволь-
но тягостными. Разобщенность, неустроенность, полнейший хаос. Старый мир 
рушился, новый же не спешил проявляться. Вселенная ждала перемен. Безуслов-
но, те события прошлого во многом мы можем сравнить с событиями времени 
нынешнего, ведь в последние годы все мы переживаем период тяжелейших ис-
пытаний. Именно сейчас каждый из нас может прочувствовать то, что, возмож-
но, чувствовали Дева Мария и праведный Иосиф, отвергнутые всеми, нашедшие 
пристанище в холодной мрачной пещере вдали от города. 

Однако, несмотря ни на что, в эту благословенную ночь все мы здесь и ко всем 
нам сегодня обращена благая весть Воплощенного Слова. Невзирая ни на ка-
кие сложности и лишения, мы вновь и вновь воспеваем песнь богоглаголиво-
го пророка Исаии: «С нами Бог!» Этими словами Церковь возвещает примире-
ние Бога и человека, Неба и земли. Бог пришел в мир, чтобы всегда быть с нами. 
С нами Бог – и смерти больше нет! С нами Бог – и всякий страх более не властен 
над нами! С нами Бог – и сидящие во тьме увидели великий Свет спасения! В ра-
достные рождественские дни Церковь призывает нас вспомнить и особенно уве-
риться в том, что Господь Иисус – наш Бог и Искупитель – всегда рядом с нами. 
Что Его благодать сильнее всякой тьмы и всякого страха. Что Он пришел в этот 
мир, чтобы дать нам избавление, привести нас к свету истины и вложить в уста 
наши хвалебную песнь любви к Богу и человеку. И только от нас зависит, станет 
ли эта песнь гимном нашей жизни.

«С нами Бог! Разумейте, языцы, и покоряйтеся, яко с нами Бог!» – радостно воз-
вещаем мы ныне. Так пусть же эта радость будет наполнением всей нашей жиз-
ни, жизни с Богом, воплотившимся ныне в пещере Вифлеемской, повитым пе-
ленами, согретым дыханием бессловесных тварей. Пусть радость о родившемся 
Спасителе мира пребудет в эти дни со всеми вами!

Епископ Сердобский и Спасский

Рождество Христово
2024 год

Возлюбленные о Господе пастыри и диаконы, благочестивые игумены, 
игумении, иноки и инокини, боголюбивые миряне,  

любимая паства Сердобской Епархии! 

888 999С РождеСтвом ХРиСтовым!С РождеСтвом ХРиСтовым!



Д     есять лет пролетели, 
как один день»

Митрополит Пензенский 
и Нижнеломовский 

СЕрафиМ:

«

По многолетней традиции 
в рождественские дни 
митрополит Пензенский 
и Нижнеломовский 
Серафим дал интервью 
главному редактору журнала 
«Пензенские епархиальные 
ведомости», корреспонденту 
ГТРК «Пенза» диакону 
Евгению Белохвостикову, 
в котором подвел итоги своего 
десятилетнего управления 
Пензенской епархией. Десять 
лет назад, 25 декабря 2013 
года, по решению Священного 
Синода епископ Серафим 
был избран на Пензенскую 
кафедру.

– Владыка, здравствуйте! рады вас ви-
деть! Конец декабря – начало января – это 
время подводить итоги ушедшего года, 
строить планы на новый год, а у нас есть ве-
ский повод подвести итоги не только года, 
но и целого десятилетия, поскольку имен-
но в эти дни ровно десять лет тому назад 
вы, владыка, вступили в управление Пен-

зенской епархией. Поздравляю вас с этой 
датой! Тем более что за 225 лет существо-
вания епархии из сорока архиереев только 
четверо преодолели десятилетний рубеж. 

Если позволите, я бы наше интервью по-
строил не совсем обычно. Я выписал самые 
интересные и значимые события за каж-
дый год и предложу вам на выбор несколь-
ко. Что вы сочтете самым интересным – 
о тех мы и поговорим.

итак, 2014 год был вообще очень богат 
на события: это возведение вас в сан ми-
трополита 1 февраля, это первый детский 
крестный ход и детская литургия перед тог-
да еще дворцом культуры железнодорож-
ников (сегодня это – снова Богоявленский 
храм). Это события в семинарии: государ-
ственная регистрация бакалавриата в ян-
варе, в мае – Георгиевский фестиваль, ко-
торый стал традиционным, и конференция 
памяти новомучеников, тоже ставшая еже-
годной. и, наконец, конечно же, 2014 год – 
это этапы восстановления Спасского кафе-
дрального собора: сначала установка ма-
лых куполов, потом, в самом конце года, 28 
декабря – и центрального купола. 

Это и возобновление еженедельно-
го чтения акафистов перед Казанской-
Пензенской иконой Божией Матери и мо-

щами святителя иннокентия. Это заверше-
ние восстановления двух очень значимых 
храмов – Троицкого собора женского мона-
стыря в Пензе и храма в Большой Валяев-
ке. В общем, есть из чего выбрать. На ваш 
взгляд, что все-таки было главным?

– Для меня лично, безусловно, самым глав-
ным было продолжение строительства Спас-
ского собора. Я не скрою, что когда меня назна-
чили на Пензенскую кафедру, – я очень за этот 

объект переживал, у меня не было ни опы-
та глобального строительства, ни помощни-
ков, которые могли бы в этом серьезно помо-
гать, а самое главное – стройка была в подвис-
шем состоянии. Казалось бы, всё шло хоро-
шо, стены были выложены, но был огромный 
долг перед строителями, – практически всё 
было построено в долг. И я очень переживал, 
что на этом на долгое время всё у нас и остано-
вится. Причем это же ведь повторение некоей 
истории – предпоследнее здание Спасского со-
бора, которое было разрушено в 1934 году, как 
раз и имело такую историю – оно строилось, 
строилось, но тут грянула Отечественная вой-
на 1812 года, и стройка почти на десятилетие 
остановилась. 

Таким образом, с одной стороны, у меня 
было просто переживание за это строитель-
ство, а с другой – какое-то тщеславие: не хо-

На Спасский собор установлены четыре малых купола. 14 августа 2014 г.
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телось войти в историю человеком, при кото-
ром всё это остановилось. Поэтому я, конечно, 
очень признателен покойному губернатору 
Василию Кузьмичу Бочкареву, который с пер-
вых моих шагов меня поддержал и помог. Я 
благодарен строителям из холдинга «SKM», 
которые, невзирая на огромные долги, про-
должили работу, поверив в то, что можно что-
то изменить. 

И действительно, 2014 год, при всей слож-
ности, для меня прошел на каком-то подъеме, 
и в декабре на Спасский собор был поднят цен-
тральный купол. Это было очень радостное со-
бытие. В общем-то, была уже намечена и кров-
ля собора, а когда крыша перекрыта – согласи-
тесь, это уже очень значимый этап, уже не так 
страшно, если здание немножко и постоит.

Если говорить вообще обо всем строитель-
стве собора, – то я должен признаться, что оно 
с такими внутренними сомнениями у меня 
всегда и происходило. Закрыли контур – очень 
хорошо, значит, не будут разрушаться стены; 
провели отопление – это вообще замечатель-
но, потому что можно проводить внутренние 
работы независимо от погоды. И так было всё 
– вплоть до последних моментов перед освя-
щением.

Сегодня собор живет уже совершенно иной 
жизнью, и благодаря губернатору Олегу Вла-
димировичу Мельниченко мы вступили в но-

вый этап – росписи собора. В самом конце 
прошедшего года мы приступили к тому, что 
начали расписывать алтарь левого придела 
во имя святителя Иннокентия. Надеюсь, что 
в течение двух с половиной лет, благодаря 
сложившейся команде крупных пензенских 
предпринимателей, тех людей, которые по-
могают нам в Москве, – близких к Министер-
ству культуры Российской Федерации, мы на-
деемся расписать храм. И, наверное, к концу 
2026 года собор будет таким, каким он был 
в начале ХХ столетия. Я считаю, что это – ко-
лоссальный прорыв.

– 2015 год – это открытие музея архие-
пископа Серафима при Успенском соборе, 
выход его двухтомной полнейшей биогра-
фии, первый Сретенский бал в семинарии, 
ставший впоследствии ежегодным, пер-
вые «Спасские вечера» – фестиваль, кото-
рый проходил семь раз и который пензен-
цы до сих пор вспоминают добрым словом…

– Безусловно, здесь мой выбор остановит-
ся на владыке архиепископе Серафиме, по-
скольку это человек, который рукоположил 
меня в священный сан, и в течение трех с по-
ловиной лет я имел счастье служить под его 
руководством – как очень опытного пастыря, 
строгого, но любящего Церковь. Еще до архи-
ерейства я всегда владыку вспоминал очень 

добрым словом и благодарен ему за то, что 
он в меня как в священнослужителя вложил. 
Я должен сказать, чтобы это было объектив-
но понято, – я не был каким-то ближайшим его 
учеником или ближайшим помощником, я был 
сначала рядовым священником кафедрально-
го собора, потом он меня назначил ключарем, 
и эти должности не предполагали какого-то 
его личного особого ко мне отношения. 

То почитание памяти владыки Серафима, 
которое началось в 2015 году, в течение всех 
последующих лет продолжается. Мы ежегод-
но совершаем дни его памяти, а самое главное 
– над их совместной с архиепископом Феодо-
сием (Погорским) могилой возведена часовня-
храм в честь великомученика Димитрия Со-
лунского (у обоих архиереев это был небес-
ный покровитель до их монашеского постри-
га, и в доме архиепископа Серафима, где он 
жил последние десять лет, храм был в честь ве-
ликомученика Димитрия). 

Конечно, владыка Серафим для меня – это 
олицетворение мудрого администратора, до-
брого пастыря и любящего Церковь человека. 
Я благодарен Богу, что мое служение как свя-
щенника началось именно с такого доброго 
и очень для меня важного примера.

– из 2016 года я выбрал два интересных 
события: это первый в истории Пензенской 
области и епархии воздушный крестный 
ход и освящение храма Спаса Нерукотвор-
ного на третьем этаже архиерейского дома. 
фактически это – последнее значимое собы-
тие в восстановлении архиерейского дома, 
которое началось еще в конце 90-х годов, 
как раз при владыке Серафиме (Тихонове).

– Да, архиерейский дом много что на себе 
испытал. Причем, если вспомнить историю, 
то почти каждый архиерей, который приез-
жал в Пензу (а их в дореволюционное время 
было 18), свидетельствовал о том, что архие-
рейский дом находился в недобром состоянии. 
И архи ерей, например, жил на третьем этаже, 
а второй ремонтировался, или он жил на вто-
ром, а третий ремонтировался. И это было пер-
манентно, можно даже сказать, с завидным по-
стоянством. 

Благодаря трудам владыки митрополи-
та Вениамина, внутренне дом был приведен 
в исключительный порядок. Оставались не-
кие детали – задний фасад в ужасном состо-
янии, и два храма, которые не были приведе-
ны в порядок. Сами эти храмы имели богатую 
историю. Воскресенский храм, который был 

Освящение храма Нерукотворного образа Спасителя при архиерейском доме. 
16 апреля 2016 г.

День памяти архиепископа Серафима. 2-3 июля 2015 г.
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освящен мной чуть раньше, был построен ар-
хиепископом Варлаамом (Успенским) в каче-
стве усыпальницы для архиереев (что не осу-
ществилось, потому что самого владыку Вар-
лаама перевели, а его преемники построи-
ли усыпальницу рядом с кафедральным собо-
ром, где последние дореволюционные архи-
ереи, скончавшиеся на этой кафедре, и упо-
коились, и ее сейчас тоже, кстати говоря, мы 
восстановили). А храм на третьем этаже непо-
средственно связан с именем святителя Инно-
кентия Пензенского (хотя владыка Иннокен-
тий жил на втором этаже, но храм был на тре-
тьем этаже). Мы знаем, что из-за своей болез-
ненности большинство богослужений в Пензе 
были проведены им именно в этом храме. Кро-
ме того, большинство священников, которых 
он рукоположил в городе Пензе, рукоположе-
ны именно здесь (а тогда была нестандартная 
ситуация, – владыка Афанасий был отправ-
лен на покой, будучи довольно в добром здра-
вии, и находился здесь, в Пензе, но рукопола-
гать новых священников ему было запрещено, 
и временно управляющий епархией епископ 
Тамбовский должен был либо к себе их вызы-
вать, либо приезжать в Пензу, что, естествен-
но, епископ Тамбовский не делал, а святитель 
Иннокентий очень долго ехал в Пензу по сво-
ей болезненности, и накопилась большая оче-
редь, поэтому чуть ли ни ежедневно влады-
ка Иннокентий совершал богослужения ради 
того, чтобы рукоположить недостающих свя-
щенников). Поэтому этот храм очень и очень 

значимый, и даже не только для архиерейско-
го дома, но и вообще для Пензы, потому что он 
нас напрямую связывает со святителем Инно-
кентием. И архиерейский дом – пожалуй, един-
ственное здание в городе, которое сохранило 
память о нем и никогда не разрушалось, хотя 
попытки перестройки и предпринимались. 
Поэтому освящение такого скромного домово-
го храма, я считаю, было очень значимо.

– 2017 год в целом в Пензенской епархии 
прошел под знаком трехсотлетия чуда спа-
сения Пензы по молитвам горожан перед 
Казанской-Пензенской иконой, но не толь-
ко. На самом деле, это и получение семина-
рией аккредитации магистратуры, и пер-
вая международная конференция «Хри-
стианство и педагогика», ставшая с тех пор 
в каком-то смысле уже визитной карточкой 
Пензенской духовной семинарии; это и на-
чало восстановительных работ в Стяжки-
но – в храме, который связан с именем отца 
Николая Болоховского. Всё это – безуслов-
но, значимо, весомо и имело продолжение.

– Посмею здесь остановиться на семинарии, 
потому что мы уже говорили и об аккредита-
ции в 2014 году, о начале конференций, кото-
рые проводятся уже семь-десять лет. 

Действительно, семинария – это кузница 
кадров для Пензенской епархии. И решение 
митрополита Вениамина (Зарицкого) о том, 
чтобы училище преобразовать в семинарию, 
было мудрым. Это и духовная школа, с одной 

стороны, и с другой стороны – некий научный 
центр, который помогает развиваться епархии. 
Конечно, есть проблемы, и проблемы эти свя-
заны, прежде всего, с тем, что мы живем в При-
волжском федеральном округе, здесь почти 
во всех административно-территориальных 
единицах есть свои семинарии, и это имеет 
следствием некую скудость в кадрах (мы это 
ежегодно на себе испытываем). 

При всем том, что и финансовые затра-
ты нужны большие, и труды, – я рад тому, что 
наша семинария довольно динамично разви-
вается. Конечно, нет такого массового приро-
ста духовенства именно в Пензенской епар-
хии, но все-таки в митрополии это ощутимо. 
Тем более, что уже не одно десятилетие мы 
стремимся к тому, что духовенство не может 
быть без духовного образования, и этот фак-
тор налагает на нас особые обязательства за-
ботиться о семинарии. Конечно, есть желание, 
чтобы она была хорошим учебным заведени-
ем. Я понимаю, что она не может быть лучшим, 
поскольку мы живем в Пензе, и это провинция, 
но тем не менее.

– Тем не менее, государственную аккре-
дитацию мы получили даже раньше, чем 
столичные духовные школы…

– Понимаете, это субъективный показатель. 
А самый лучший показатель – это выпускни-

ки. До революции у нас была довольно-таки 
славная семинария – начиная с того, что семь 
ее выпускников являются святыми людьми, 
около десятка людей – это епископы Русской 
Православной Церкви, это и знаменитые уче-
ные во всех областях, и историки, и филоло-
ги, и востоковеды, и церковные композиторы, 
и медики и даже, что далеко от Церкви, актеры 
и режиссеры, кого только нет. Поэтому нужно 
обращать внимание (я для себя ставлю такую 
задачу) – не на то, какими мы оперируем до-
стижениями сейчас, а на то, насколько мы до-
стойны быть продолжателями дореволюцион-
ной семинарии. Понятно, что мы очень далеки 
от своих целей, но к этому нужно стремиться.

– 2018 год – как раз столетний юбилей 
с 1918 года, праздновалось столетие назна-
чения на Пензенскую кафедру епископа ио-
анна (Поммера) – будущего священномуче-
ника рижского; из других значимых собы-
тий упомяну воссоздание Пензенского отде-
ления императорского Православного Па-
лестинского общества и, конечно же, про-
славление блаженного иоанна Кочетовско-
го. Канонизация нового святого – это для 
любой епархии очень значимое событие.

– Да, работа по прославлению Иоанна Ко-
четовского велась еще до меня, и когда 
я сюда приехал, то поставил это для себя од-

I Международная научно-практическая конференция «Христианство и педагогика: история 
и современность» в Пензенской духовной семинарии. 19–20 октября 2017 г.

Прославление блаженного Иоанна Кочетовского. 6 октября 2018 г.
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ним из приоритетов. Честно скажу: Пенза – 
довольно-таки юный край, 360 лет в истории 
России – это очень мало, а в церковной исто-
рии это еще более скудный край, у нас архи-
тектурно ничего особенного нет, нет каких-то 
древностей в монастырях, и довольно-таки 
мало святых. Причем это связано не с тем, что 
их не было, а с тем, что многие имена, к сожа-
лению, за ХХ век были забыты. Одно из таких 
имен – это Иоанн Кочетовский.

Не скрою, что для меня это – близкое имя, 
потому что я сам – уроженец этих мест, с дет-
ства слышал об Иоанне Кочетовском, посе-
щал его могилу, имя его было для меня близко, 

и тем более я был уверен в необходимости его 
прославления, потому что чувствовал его осо-
бую благодатную поддержку. И по милости Бо-
жией, в лике местночтимых святых Иоанн Ко-
четовский был прославлен. Причем это про-
славление – довольно-таки редкое в России, 
потому что все-таки юродивых было много, 
особенно до XX столетия, чуть ли не в каждом 
селе был свой юродивый, и было очень сложно 
отличить – действительно ли человек юрод-
ствует или он просто умалишенный. Поэто-
му Церковь к канонизации таких святых всег-
да относилась очень осторожно. И я благода-
рен Богу, что Он позволил нам совершить та-
кое большое дело.

– 2019 год связан с еще одним нашим 
родным святым – святителем иннокенти-
ем Пензенским, это двухсотлетие со дня 

его кончины, соответственно и торжества 
по этому поводу, и издание десятитомно-
го собрания его творений, и двухтомной 
биографии. Еще в этом году прошла пер-
вая пасхальная великая вечерня в собо-
ре – первое богослужение уже под его сво-
дами. Это и долгожданное возвращение 
епархии Богоявленского храма – ДК Желез-
нодорожников, и открытие в нем духовно-
просветительского центра, тоже имени свя-
тителя иннокентия Пензенского.

– Остановлюсь на Богоявленском храме. По-
становление о его передаче было подписано 
еще в Советском Союзе, но, к сожалению, Цер-

ковь тогда жила другими реалиями, и не нуж-
но говорить – плохо это было или хорошо, это 
было так, как есть. Не всё в то время можно 
было узаконить сразу, да и, собственно говоря, 
Церковь тогда об этом даже и не думала. А по-
том случилось такое известное для 90-х годов 
деяние – пока здание было не оформлено, оно 
было передано в акционерное общество «Рос-
сийские железные дороги» и было ими прива-
тизировано. И мои предшественники – архи-
епископ Филарет (Карагодин) и митрополит 
Вениамин – вели с «Российскими железными 
дорогами» постоянную переписку о передаче 
этого здания.

Хочу сразу пояснить, чтобы не вызывать но-
вой волны недоумений – почему так делалось. 
Не потому, что Церковь просто хотела себе вер-
нуть какое-то здание или получить какое-то 
новое. Дело в том, что вот этот так называемый 

дом культуры – это и есть храм, то есть это зда-
ние, которое просто внутренне и внешне было 
полностью перестроено, но стены, колонны, 
своды – они все там сохранились. И, безуслов-
но, даже когда мне говорили очень высокопо-
ставленные наши чиновники из областной ад-
министрации: «Зачем вы это делаете?», – я им 
объяснял, что это не просто какое-то там такое 
философское, так скажем, стремление восста-
новления исторической справедливости – нет. 
Это – храм, и наши предки строили его для того, 
чтобы там совершались богослужения.

И случилось настоящее чудо. «Российские 
железные дороги» на протяжении всех этих 
трех десятилетий были категорически про-
тив передачи здания, и вдруг меняется руко-
водство, которое сочло эту недвижимость не-
нужным балластом для акционерного обще-
ства, и они стали резко от всего этого отказы-
ваться. И тот человек, с которым я проводил 
переговоры, – тот же самый чиновник в «Рос-
сийских железных дорогах» сам мне позвонил 
и говорит: «А вы не хотите забрать здание?». 
Я говорю: «Вы смеетесь? Что значит «не хоти-
те»? Мы за это уже с 90-х годов бьемся». Он от-
ветил: «Вот сейчас появилась такая возмож-
ность, вы можете послать руководителю же-
лезных дорог письмо».

Здесь, конечно, поднялась коммунисти-
ческая общественность, которая стала гово-
рить – как же так, Церкви передают дом куль-
туры, а у нас и так многие дома культуры за-
крываются! И так далее. И я как раз хотел бы 
еще раз напомнить, что, забирая это здание, 
мы давали обещание, что в течение первых 
лет мы не будем закрывать детские кружки – 
и действительно, духовно-просветительский 
центр продолжает действовать для детей. Ко-
нечно, с какими-то кружками пришлось по-
прощаться, – например, стрип-танцы (вообще, 
конечно, даже странно, как дом культуры мог 
себе это позволить, но такое было). Безуслов-
но, там закончились все ярмарки (хотя иногда 
и проводятся в качестве каких-то благотвори-
тельных акций, но там шубы уже не продают-
ся). А в остальном, я бы хотел сказать, что наш 
духовно-просветительский центр в несколь-
ко раз превзошел бывший дом культуры. По-
тому что когда мы его приняли, там был один 

культ массовый работник на полставки, четы-
ре уборщицы, четыре бухгалтера и директор. 
Вот такой был дом культуры! Сейчас он раз-
вивается более динамично, и я надеюсь, что 
в дальнейшем точно так же будет. 

Сейчас мы активно стремимся к тому, что-
бы начать полную реставрацию этого здания, 
– с появлением, конечно, там нормального 
храма внутри, но и с оставлением тех функций, 
которые сейчас есть. Поэтому я думаю, что это 
тоже очень важная веха, и этот год – это зна-
менательное для нас было событие. И ввиду 
того, что мы отмечали в этом году двухстоле-
тие со дня преставления святители Иннокен-
тия, духовно-просветительский центр полу-
чил его имя.

– В 2020 году, как говорится, благодаря 
и вопреки, всё равно проходила какая-то 
епархиальная жизнь: например, вы освя-
тили храмы в Константиновке и в Камайке, 
было положено начало стройке нового со-

Богоявленский храм Пензы. 2019 г.

Митрополит Серафим посетил 
пациентов с коронавирусом в «красной 
зоне». 19 января 2021 г.
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бора в Казанском мужском монастыре, – но, 
наверное, в целом этот год прошел под зна-
ком пандемии – как для Пензенской епар-
хии, так и для всего мира…

– Да, конечно, это – событие, которое мы бу-
дем еще очень долго вспоминать. Еще и пото-
му, что оно очень неудачно совпало с пасхаль-
ными днями, и для нас это было тяжелым пе-
реживанием, мы впервые за тысячелетия су-
ществования Церкви таким образом отмечали 
Пасху – богослужением без прихожан. 

Но это – такой большой урок, который Го-
сподь Бог всем нам преподал, чтобы мы цени-
ли время для совершения богослужений, цени-
ли время для того, чтобы осознавать, как всё 
очень резко может поменяться. Поэтому 2020 
год – он был такой, скажу мягко, нелегкий.

– То, что я выписал за 2021 год, всё пря-
мо или косвенно связано со Спасским собо-
ром: первая литургия на рождество и пер-
вая Пасха в новом соборе, перенесение мо-
щей святителя иннокентия Пензенского 
в октябре, первое празднование Собора свя-
тых Пензенской митрополии в июне – наш 
новый праздник, учрежденный по благо-
словению Святейшего Патриарха.

– Конечно, самое важное – это Собор Пен-
зенских святых. 

Дело в том, что, как я уже говорил, Пенза 
довольно-таки скромно выглядит на фоне Ка-
зани, Нижнего Новгорода, Астрахани – таких 
древних городов, но в любом случае, когда мы 
с вами, отец Евгений, начали составлять спи-
сок для Собора местных святых, то выяснили, 
что таких имен довольно-таки много. Конечно, 
Синодальная комиссия по канонизации подхо-
дит к этому вопросу довольно строго, и нам до-

брую часть имен исключили из этого списка, 
но все-таки более двадцати святых – это со-
лидный список, и даже само создание этого со-
бора послужило неким стимулом к тому, чтобы 
узнать тех, кто родился, жил, служил в Пензен-
ской области, и кто сейчас прославлен Право-
славной Церковью в лике святых. Поэтому это 
событие, как любое празднество, которое на-
чинается в епархии, приводит к местному тор-
жеству Православия.

Я хотел бы снова вспомнить архиеписко-
па Серафима (Тихонова), который в 1995 году 
впервые стал праздновать отдельный день че-
ствования Пензенской-Казанской иконы Бо-
жией Матери. Так странно сложилось, что 
в минее на этот день даже есть указание, что-

бы в этот день праздновать, но советское вре-
мя сделало всё так, что это празднование было 
совершенно забыто в Пензе, всегда отмечался 
только день Казанской иконы Божией Матери 
в июле. Владыка Серафим в дни чествования 
Казанской иконы Божией Матери, по крайней 
мере, всенощную в Митрофановском храме 
всегда служил, но отдельного празднования 
никогда не было. И в 1995 году владыка Сера-
фим начал это празднование, начал в этот день 
проводить епархиальные собрания. 

Я помню, как в первые годы это празднова-
ние проходило исключительно в кругу духо-
венства и церковного актива, нескольких де-
сятков человек, которые на это празднование 
приходили. И хотя все знали о чудотворном об-
разе, но не так сразу всё приживалось. Однако 
сейчас уже никому и не нужно объявлять, что 
17 августа – это день Пензенской-Казанской 
иконы Божией Матери. И я надеюсь, что мы за-
ложили такой же фундамент на 12 июня – день 
Собора святых Пензенской митрополии. 

Отмечу, что это – день не случайный. Мы 
его выбрали не потому, что это День России 
или, скажем, день города в Пензе, – мы его вы-
брали потому, что это – день рождения святи-
теля Иннокентия, и в дореволюционное вре-

мя эта дата всегда отмечался в Пензенской гу-
бернии – наравне с днем кончины. И поэтому 
мы еще раз (поскольку святитель Иннокен-
тий является главой нашего Собора святых) 
увековечили этот день, и я надеюсь, что он бу-
дет актуальным на многие-многие десятиле-
тия и столетия для пензенцев, они будут от-
крывать еще многих святых, – как вы в недав-
нее время это сделали, когда занялись изуче-
нием визита в пределы нынешней Пензен-
ской области митрополита Киевского и всея 

Руси Петра и благоверного князя Михаила 
Тверского. 

Оказалось, что, действительно, хан Узбек 
на то время жил здесь, в пределах Пензен-
ской области, столица Орды находилась здесь, 
и все русские князья и митрополиты, чтобы 
получить ярлык на свое правление, приезжа-
ли сюда. Это, действительно, – довольно-таки 
большое открытие. И я уверен, что таких от-
крытий еще будет немало.

– Будем стараться! 
2022 год – это, конечно же, визит Святей-

шего Патриарха, великое освящение Спас-
ского собора и предшествовавший ему пе-
ренос Казанской-Пензенской иконы в со-

Освящение иконы Собора святых Пензенской митрополии. 12 июня 2021 г. Святейший Патриарх Кирилл в Пензе. 19 июня 2022 г.
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бор, а также завершившее год открытие 
духовно-просветительского центра «Спас» 
на цокольном этаже собора.

– Да, вновь собор! Но я хочу обратить осо-
бое внимание на визит Святейшего Патриарха. 
В течение 24 лет в Пензе не было Патриарха и, 
честно говоря, Патриарх Кирилл с самого мо-
его назначения мне на это неоднократно ука-
зывал, – на то, что он никогда не был в Пензе. 
Я сначала к этому относился предельно ровно, 
принимал как данность, а потом, прослежи-
вая летопись служения Патриарха, понял, что 
наша епархия в центре России – единственная, 
в которой он не был. Но, конечно, чтобы его 
пригласить, нужно было закончить собор. 

Мы готовы были пригласить Святейше-
го уже в 2020 году, но вы понимаете, что это 
в принципе было тогда невозможно в связи 
с пандемией. И, слава Богу, что в 2022 году Свя-
тейший Патриарх посетил город Пензу и са-
мое главное – оценил деятельность всех пен-
зенцев по воссозданию собора. Это почти до-
словно выражение Святейшего Патриарха: он 
свидетельствовал о том, что в провинции (ис-
ключая столицы) нет большего кафедрально-
го собора, чем в городе Пензе.

Второе, на что обратил внимание Святей-
ший Патриарх и что ему тоже понравилось, – 
что это не просто воссоздание собора, но вос-
создание всего исторического комплекса: и ар-
хиерейского дома, и епархиального управле-
ния, что тоже является очень большой ред-
костью в областном центре, потому что либо 
одно разрушено, либо второе, а вот восстанов-
ление всего комплекса Соборной площади – 
действительно очень значимое. И я очень рад, 
что Святейшему Патриарху понравилось это.

Мы уже после его визита неоднократно 
обменивались с ним какими-то мнениями, – 
и радостно, что Патриарх помнит это освя-
щение, и очень деятельно принимает участие 
в жизни собора, в том числе в росписи, кото-
рые были полностью не только им утвержде-
ны, но он же нам и подсказал, что можно взять 
за образец: это – Спасо-Преображенский со-
бор Санкт-Петербурга, где служил отец Па-
триарха, а потом его родной брат был насто-
ятелем. Вся концепция росписи утверждена 
лично Святейшим Патриархом, что тоже яв-

ляется большим исключением для провинци-
альных городов. 

Поэтому, конечно, 2022 год – очень значимая 
веха в жизни Пензенской епархии, второй ви-
зит Патриарха на Пензенскую землю. Первый 
был в 1999 году – в год 200-летия Пензенской 
епархии. И вот визит 2022 года связан с новой 
вехой в истории города Пензы и епархии.

– Список свершений за 2023 год я как раз 
хотел закончить подготовкой и фактически 
началом работ по росписи собора, – но это 
еще и перенесение останков четырех до-
революционных пензенских архипастырей 
в восстановленную усыпальницу при Спас-
ском соборе, и выходящее за пределы горо-
да малое освящение храма в Заречном. Все-
таки Заречный – третий по величине город 
Пензенской области, и храм там тоже стро-
ился долго…

– Да, начнем с Заречного – в плане того, 
что это была и моя какая-то моральная от-
ветственность, поскольку я там был настоя-
телем и при мне был заложен этот храм, а это 
– ни много, ни мало, 2010 год! Поэтому я очень 
доволен тем, что появился этот храм, и очень 
благодарен супружеской чете Ярошуков – это 
сенатор Российской Федерации от Калинин-
градской области Александр Георгиевич и его 
супруга Ольга Александровна (сама в про-
шлом – жительница Заречного, там живут ее 
родители и близкие), которые на себя и взяли 
основную спонсорскую помощь по строитель-
ству. Конечно, принимали участие очень мно-
гие, но колоссальную сумму внесли Александр 
Георгиевич и Ольга Александровна. 

Дело в том, что во всей системе закрытых 
атомных городов Заречный оставался послед-
ним городом, в котором не было соборного 
храма. Город большой – 64 тысячи человек, 
и там, конечно, есть маленькие храмы, боль-
шой молитвенный дом, но именно соборного 
храма там не хватало. Я не могу это не расце-
нить как чудо: в свое время я хотел обратиться 
за помощью в «Росатом», и они, поскольку их 
центр находится в Сарове, выразили желание, 
чтобы храм носил имя преподобного Серафи-
ма Саровского. Так вот, когда мы этот храм пе-
реименовали (нижний придел теперь в честь 

Первая литургия архиерейским чином в Серафимовском храме Заречного. 15 января 2023 г.

Храм Серафима Саровского в Заречном
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Рождества Христова, а верхний – в честь Сера-
фима Саровского), преподобный Серафим Са-
ровский сам так устроил, что нашлись Алек-
сандр Георгиевич и Ольга Александровна, ко-
торые начали это всё строить. И я это расцени-
ваю, действительно, как особую милость пре-
подобного Серафима Саровского к Заречному.

А завершить 2023 год я не могу, не вспом-
нив о четырех архиереях, которых мы переза-
хоронили, и это будет, наверное, исключени-
ем во всей нашей беседе: в 2023 году мы за-
тронем еще и вторую тему. Благодаря Оле-
гу Владимировичу Мельниченко воссоздана 
часовня-усыпальница, мы ее в этом году, на-
деюсь, будем освящать полным чином – и, бе-
зусловно, перезахоронение останков я бы хо-
тел объединить и с перенесением мощей свя-
тителя Иннокентия в собор (в 1998 году, ког-
да эти останки изымались, мощи святителя 
Иннокентия еще находились вместе с ними). 
И вот в 2021 году мы перенесли мощи в собор, 
а в 2023 году мы завершили, надеюсь, навсег-
да эту страшную эпопею с останками наших 
пензенских архиереев. 

Их история, действительно, печальная. Во-
первых, часть из этих останков вскрывали, 
когда строилась первая усыпальница Евлам-
пия и Евлампии при епископе Григории (Ме-
диоланском), который потом тоже нашел там 
свое упокоение. Потом было надругательство 
над останками в советский период, взрыв со-
бора и усыпальницы, разграбление всего, что 
там было, – склепы были вскрыты, и над мо-
щами этих святителей Божиих просто надру-
гались. Затем были поиски в 1998 году, в ходе 
которых тоже, какое бы благо они ни несли, 
их потревожили, и наконец – 2023 год, когда 
из временной могилы мы переносили их в вос-
становленную усыпальницу. Я неоднократно 
всем своим близким говорил, что такого пре-
цедента, наверное, еще в истории не было, 
чтобы могилу человека пять раз переносили! 

Я надеюсь, что это перенесение останков епи-
скопа Афанасия, Амвросия, Григория и Антония 
будет заключительным в истории. И, конечно, 
этим действом мы как бы завершили восстанов-
ление той исторической неправды и преступле-
ний, которые были совершены в 1934 году.

– Подводя итог, оглядываясь на эти де-
сять лет, – вы удовлетворены тем, что сде-
лано? или планов и было еще больше и еще 
есть на несколько десятилетий вперед?

– Наверное, если бы я сказал, что я удовлет-
ворен, – это было бы как-то странно, потому 
что любой нормальный человек всегда имеет 
много планов, и, безусловно, выполнить их не-
возможно никогда, – когда выполняется одно, 
появляется еще два или три, и так бесконечно. 

Во-вторых, я хочу сказать, что эти десять 
лет для меня пролетели, как один день, что 
тоже очень странно, потому что я не могу ска-
зать, что это время было легким, счастливым 
и незабвенным. Конечно, всё это было в трудах, 
в больших переживаниях, тревогах, сомнени-
ях… Но когда я понял, что окончание 2023 года 
– это десятилетие моего нахождения на Пензен-
ской кафедре, то очень удивился. Я даже не по-
дозревал, что эти годы так быстро пролетели! 

Оглядываясь на всё, что совершилось, 
я не перестаю благодарить Бога за то, сколь-
ко за десятилетие было сделано. Вы назвали 
какие-то основные вехи, а я бы назвал их ве-

хами даже не епархиальной жизни, а жизни го-
рода Пензы. На самом деле, за это десятилетие 
жизнь развивалась не только в областном цен-
тре, но и во всех епархиях нашей митрополии, 
на всех приходах. Невзирая на сложные вре-
мена, которые мы переживали и продолжаем 
переживать, очень многое делается нашими 
священнослужителями, церковным активом, 
и за эти годы многое изменилось. 

Действительно, можно сказать, что наша 
епархия остается такой хорошо текущей ре-
кой. Сравню ее с нашей родной Сурой, кото-
рая довольно-таки непокорная река (особен-
но до ее частичного заключения в водохра-
нилище): вот и наша епархия – это такая река 
с хорошим самостийным движением, которая, 
безусловно, движется в русле канонов Церкви 
и благословения нашего Предстоятеля, Свя-
тейшего Патриарха Кирилла, и которая своим 
течением дает хороший импульс к развитию 
жизни в Пензенском крае.

Беседовал диакон Евгений БЕлохвостиков
Публикацию подготовила Наталья Зыкова

Перезахоронение останков четверых архипастырей. 11 июня 2023 г.Евлампиевская церковь-усыпальница при Спасском кафедральном соборе. 2023 г.
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Отца Владимира хорошо помнят пензенские 
верующие старшего поколения, поскольку он 
долгие годы служил первым архиерейским ди-
аконом в Пензе (1971–1986 и 1989–1992 гг.).

Владимир Александрович Ганаба родился 
в 1934 г. в селе Белополь Каменец-Подольской 
области на Украине. Будущий протодиакон 
с самых ранних лет воспитывался в любви 
к Богу глубоко верующими родителями: отец 
был церковным старостой сельского храма, 
а мама пела на клиросе. С детства Владимир 
помогал за службой чтецом и канонаршил.

После окончания семилетней школы юно-
ша год прислуживал как иподиакон у епархи-
альных архиереев, – епископов Варлаама и Ана-
толия в Проскурове, бывшем тогда областным 
центром Каменец-Подольской области, заочно 
проходя обучение в средней школе. В 1952 г. он 
был принят во 2-й класс Одесской духовной се-
минарии, которую окончил в 1955 г.

15 мая 1955 г. Владимир Ганаба митро-
политом Серафимом (Лукьяновым) в Свято-
Успенском мужском монастыре Одессы был руко-
положен во диакона. Первым местом его служе-

26 ноября 2023 года, в 11 часов 50 минут, причастившись 
Святых Христовых Таин после ранней литургии, в возрасте 89 
лет мирно отошел ко Господу клирик Троицкого кафедрального 
собора г. Подольска протодиакон Владимир Ганаба. 

П       ротодиакон 
Владимир Ганаба

ния была кладбищенская Свято-Димитриевская 
церковь в Одессе, но через несколько месяцев 
диакона Владимира перевели в Успенский кафе-
дральный собор. Там будущий протодиакон на-
чал управлять общецерковным пением.

В 1956 г. он поступил на заочное отделение 
Ленинградской духовной академии и через 
год перевелся на стационарное обучение, где 
его «однокашниками» были будущие митро-
политы Ювеналий (Поярков), Владимир (Са-
бодан) и Владимир (Котляров). 

В летние каникулы 1958 г. отец Владимир 
служил диаконом в Петропавловском соборе 
Луганска, а в 1959–1960 гг. – клириком Успен-
ской церкви в Жданове Донецкой области 
(ныне Мариуполь). В 1962 г. диакон Владимир 
Ганаба окончил Ленинградскую духовную ака-
демию и получил направление в Екатеринин-
скую церковь г. Петрозаводска, где прослужил 
четыре года, до перевода в 1966 г. в Богород-
ский собор Вологды.

В Вологде отец Владимир промыслительно 
оказался под омофором епископа Мелхиседека 
(Лебедева). В 1971 г., после своего назначения 
на Пензенскую кафедру, владыка Мелхиседек 
пригласил уже протодиакона (возведен в этот 
сан в 1969 г.) Владимира Ганабу в Пензу. 

В Успенском кафедральном соборе Пен-
зы отец Владимир служил до 1986 г.; в 1986–
1989 гг. трудился личным секретарем архи-
епископа Курского и Белгородского Ювеналия 
(Тарасова), который ранее был настоятелем 
Успенского собора; а в 1989–1992 гг. вновь слу-
жил в кафедральном соборе Пензы.

В Пензе выросли сыновья отца Владими-
ра: старший, протоиерей Александр, впослед-
ствии многолетний настоятель Троицкого со-
бора Подольска и секретарь Московского (об-
ластного) епархиального управления, и млад-
ший, ныне архиепископ Гаагский и Нидер-
ландский Елисей. Оба они окончили в Пензе 
среднюю школу, а затем поступили в Ленин-
градскую духовную семинарию. Александр 
в 1978 г. в Пензе женился на Ольге Васильевне 
Лебедевой, дочери архиепископа Мелхиседека 
(до принятия монашества владыка был жена-
тым священником и имел семью). 

В 1992 г. протодиакон Владимир Ганаба пе-
решел в Московскую (областную) епархию, и с 

этого времени нес служение в Троицком собо-
ре Подольска, настоятелем которого был его 
сын, протоиерей Александр Ганаба. Здесь отец 
Владимир ревностно служил вплоть до 2020 г., 
когда по болезни более не мог полноценно со-
вершать богослужения. До конца своей зем-
ной жизни протодиакон Владимир причащал-
ся каждую неделю Святых Христовых Таин.

Всем, кто имел счастье знать отца Влади-
мира и молиться за службами, в которых он 
принимал участие, отмечают его уникаль-
ную манеру служения, чтения и произнесе-
ния ектений, при которой даже не знавшие 
церковно-славянского языка люди проника-
лись высоко-духовным содержанием священ-
ных текстов. Протодиакон Владимир Ганаба 
был удивительно тактичен в общении с собор-
ной братией, среди которой его даже именова-
ли «адвокатом», так как он всегда становился 
на защиту даже справедливо обвиняемых на-
чальством. Удивительно уважительное отно-
шение отец Владимир проявлял даже к самым 
младшим пономарям, к которым неизменно 
обращался на «Вы» и здоровался за руку. 

За усердное служение Церкви Христовой 
протодиакон Владимир Ганаба награжден 
многими наградами, среди которых двойной 
орарь (1966), сан протодиакона (1969), ками-
лавка (1973), патриаршая грамота (1979), ор-
дена равноап. кн. Владимира III ст. (1984), прп. 
Сергия Радонежского III ст. (1988), прп. Сер-
гия Радонежского III ст. нового образца (1995), 
прп. Сергия Радонежского II ст. (2000), блгв. 
кн. Даниила Московского III ст. (2004), рав-
ноап. кн. Владимира II ст. (2009), медаль «За 
усердное служение» I ст. (2010), орден блгв. кн. 
Даниила Московсого II ст. (2014), медаль «За 
жертвенные труды» I ст. (2015), медаль «В па-
мять 100-летия восстановления Патриарше-
ства в Русской Православной Церкви» (2017), 
орден прп. Серафима Саровского III ст. (2019).

Отпевание новопреставленного протоди-
акона Владимира Ганабы состоялось 28 но-
ября по окончании Божественной литургии 
в Троицком соборе Подольска. По благослове-
нию архиепископа Подольского и Люберец-
кого Аксия, богослужения возглавил архиепи-
скоп Гаагский и Нидерландский Елисей (Гана-
ба) – сын почившего.
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Митрополит Варсонофий 
посетил Пензу и Сердобск

8 ноября митрополит Санкт-
Петербургский и Ладожский 
Варсонофий посетил Пензен-
скую митрополию.

В Пензе в сопровождении ми-
трополита Пензенского и Ниж-
неломовского Серафима влады-
ка Варсонофий посетил Успен-
ский собор и отслужил заупо-
койную литию на могиле архие-
пископов Феодосия и Серафима 
в храме-усыпальнице в честь ве-
ликомученика Димитрия Солун-
ского. 

Затем глава Санкт-
Петербургской митрополии по-
бывал в Спасском кафедраль-
ном соборе, где поклонился чти-
мой Казанской-Пензенской 
иконе Божией Матери и чест-
ным мощам святителя Инно-
кентия Пензенского. Также вы-
сокопреосвященный Варсо-
нофий осмотрел помещения 
духовно-просветительского цен-
тра «Спас» и посетил церковь-
усыпальницу мучеников Евлам-
пия и Евлампии. 

В Сердобске в сопровождении 
епископа Сердобского и Спасско-

го Митрофана владыка Варсоно-
фий посетил городское кладби-
ще. Там он совершил заупокойную 
литию на могиле своего духовни-
ка и наставника архимандрита 
Модеста (Кожевникова), насто-
ятеля Михайло-Архангельского 
собора Сердобска в 1972–1990 гг., 
и возложил на его могилу букет 
цветов.

Затем архипастырь посетил  
кафедральный собор Арханге-
ла Михаила. Владыка Митрофан 
поблагодарил почетного гостя 
епархии за визит и отметил осо-
бую важность встречи с ним.

Престольный праздник Михайло-
Архангельского собора Сердобска

21 ноября, в день празднования Собора Ар-
хистратига Михаила и прочих Небесных Сил бес-
плотных, митрополит Пензенский и Нижнеломов-
ский Серафим и епископ Сердобский и Спасский 
Митрофан совершили литургию в кафедральном 
соборе Архангела Михаила г. Сердобска. Архипа-
стырям сослужили представители Сердобской 
и Пензенской епархий.

По завершении Божественной литургии было 
совершено славление перед иконой праздника, по-
сле которого провозглашено многолетие. С архипа-
стырским словом к верующим обратился епископ 

Митрофан, а митрополит Серафим поздравил всех 
присутствующих с престольным праздником.

Представители 
Пензенской митрополии 
приняли участие 
в XI Общецерковном 
съезде по социальному 
служению

12–15 ноября в Москве про-
шел XI Общецерковный съезд 
по социальному служению. Съезд 
открылся литургией в Храме 
Христа Спасителя, которую воз-
главил Святейший Патриарх Ки-
рилл. В целом форум включал 
в себя два десятка мероприятий 

по вопросам актуальных про-
блем и перспектив развития бла-
готворительности и православ-
ных социальных проектов. 

Главной темой съезда стала 
помощь беженцам и пострадав-
шим от вооруженного конфлик-

та, в том числе в больницах и го-
спиталях. Участники съезда об-
судили вопросы оказания помо-
щи бездомным, детям-сиротам, 
людям с инвалидностью, а так-

же страдающим от алкогольной 
и наркотической зависимости.

Пензенскую епархию на съез-
де представляли руководитель 
отдела социального служения 
и милосердия протоиерей Влади-
мир Кэтанэ, его помощник Дарья 
Лисовол, руководитель детского 
православного пансиона «Сера-
фим» Ольга Пронькина; Кузнец-
кую епархию – руководитель со-
циального отдела прото иерей 
Михаил Сарансков, старшая се-
стра сестричества Галина Влади-
мировна Мыльникова и сестра 
сестричества Татьяна Андреевна 
Хархун; Сердобскую епархию – 
председатель отдела по церков-
ной благотворительности и со-
циальному служению иеромонах 
Вениамин (Гришинов).
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сковской и священноисповедника Иоанна Оле-
невского.  

Фестиваль проходил с 26 октября по 4 ноября 
в выставочном зале Московского Союза художни-
ков на Кузнецком мосту. Более 200 художников, 
скульпторов и архитекторов объединились для 
того, чтобы показать свои лучшие произведения 
через призму многовековой  истории христиан-
ского искусства.

Иконописец Екатерина Кирьянова стала 
лауреатом фестиваля современного 
церковного искусства «Видеть 
и слышать»

Преподаватель Пензенского художественно-
го училища им. К.А. Савицкого Екатерина Кирья-
нова стала лауреатом конкурса молодых художни-
ков, прошедшего в рамках Фестиваля современно-
го церковного искусства «Видеть и слышать». Ека-
терина Юрьевна стала одним из победителей в но-
минации «Образ». 

На фестивале были представлены две рабо-
ты художницы – иконы блаженной Матроны Мо-

ензенская епархия

Престольный праздник 
в Трофимовке

4 ноября, в день праздно-
вания Казанской иконы Божи-
ей Матери, митрополит Пензен-
ский и Нижнеломовский Сера-
фим совершил литургию в Ка-
занской церкви с. Трофимовка 
Бессоновского района. Накануне 
владыка возглавил всенощное 
бдение в Спасском кафедраль-
ном соборе.

По заамвонной молитве ми-
трополит Серафим возглавил 
крестный ход вокруг храма, по-
сле чего было совершено славле-
ние перед Казанской иконой Бо-
жией Матери и провозглашено 
многолетие. Настоятель храма 
священник Михаил Земцов по-
благодарил владыку Серафима 

за архипастырский визит и со-
вместную молитву, а воспитан-
ники воскресной школы поздра-
вили всех с праздником.

В ответном слове правящий 
архиерей поздравил духовен-
ство и прихожан с престольным 
праздником: 

– Нынешнее празднование 
в честь Казанской иконы Божи-
ей Матери связано с избавле-
нием Москвы и России от поля-
ков в 1612 году. Тогда наше госу-
дарство в очередной раз стояло 
на пороге исчезновения.

Что-то похожее происхо-
дит и сейчас – весь так называ-
емый «прогрессивный запад» об-
ратился против нас. К сожале-
нию, и некоторые наши право-
славные собратья очень быстро 
забыли, сколько раз Россия им по-
могала и выручала. Сейчас они без 
всякого зазрения совести гово-
рят о том, что всё происходящее 
справедливо и что России не ста-
нет. Но над всеми нами Бог и за-
ступничество Его Пречистой Ма-
тери! И то, что мы сегодня празд-

нуем Казанский образ Богородицы 
– тому явное свидетельство. Ца-
рица Небесная множество раз по-
могала русскому народу, проща-
ла его и спасала. И это возможно, 
только если в нашем народе есть 
вера. Когда мы живем по запо-
ведям Божьим, стараемся боль-

ше молиться, когда мы чувству-
ем, что рядом с нами Господь наш 
Иисус Христос, и мы готовы вру-
чить Ему всю свою жизнь. Вот 
что от нас требуется. И сегодня 
это важно, как никогда.

Очень часто нынешнее время 
сравнивают с началом XX сто-
летия, когда началась Первая 
мировая война. Русский народ 
принимал участие в этой вой-
не, но не чувствовал ее тяготы 
в полной мере. Большинство про-
должало жить той же мирной 
жизнью, что и прежде. Да, кто-
то воевал, а кто-то был здесь, 
в тылу, совершенно забыв о том, 
что государство воюет. И вы 
знаете, к чему это привело, ког-
да люди начали воевать против 
своих же правителей. Десятиле-

тиями лихорадило нашу страну, 
в этом безумном жернове новой 
истории были уничтожены мил-
лионы человек, миллионы были 
изгнаны со своей Родины.

Сегодня мы должны чет-
ко помнить и осознавать, в ка-
кое время мы живем, и помнить 

Пензенцы приняли 
участие в XXV Всемирном 
Русском Народном Соборе 
в Москве

27–28 ноября в Москве про-
шел XXV Всемирный Русский На-
родный Собор. В работе Собора 
приняли участие Святейший Па-
триарх Кирилл, представители 
Русской Православной Церкви 
и других централизованных ре-
лигиозных организаций России, 

органов государственной вла-
сти, деятели науки, образования 
и культуры, представители об-
щественности.

Делегацию пензенского реги-
онального отделения ВРНС, при-

нимавшую участие в мероприя-
тии, возглавил митрополит Пен-
зенский и Нижнеломовский Се-
рафим, сопредседатель регио-
нального отделения ВРНС. В со-
став делегации вошли епископ 
Сердобский и Спасский Митро-
фан, и.о. секретаря Пензенской 
епархии протоиерей Павел Ма-
тюшечкин, протоиерей Иоанн 
Яворский, игумен Сергий (Зай-
чиков), иеромонах Августин (За-

йцев), священник Александр 
Черных, настоятельница Троиц-
кого монастыря г. Пензы игуме-
ния Александра (Макова); пред-
ставители светской власти – со-
председатели регионального от-

деления ВРНС в Пензенской об-
ласти председатель пензенского 
Законодательного собрания Ва-
дим Супиков и первый замести-
тель председателя правитель-
ства региона Олег Ягов; руково-
дитель секретариата региональ-
ного отделения ВРНС в Пензен-
ской области Светлана Батяева, 
председатель регионального от-
деления Союза православных 
женщин Любовь Шубенкина; из-

вестные пензенские предприни-
матели Олег Тоцкий, Сергей Бо-
гомолов и другие лица.

Напомним, в Пензе регио-
нальное отделение ВРНС было 
создано 19 апреля 2023 г.
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Освящен центр социально-медицинской 
помощи при Пензенском Троицком 
монастыре

6 ноября, в день чествования иконы Божией 
Матери «Всех скорбящих Радость», митрополит 
Серафим совершил освящение центра социально-
медицинской помощи в честь великомученика 
Пантелеимона при Троицком женском монасты-
ре Пензы.

Центр был открыт для нужд сестер обители 
и богадельни, которая функционирует на террито-
рии Троицкого монастыря с 2015 г. До сегодняшне-
го дня проживающим в богадельне женщинам (пре-

имущественно пожилого возраста) приходилось 
обращаться за медицинской помощью в поликли-
ники и больницы Пензы, а иногда вызывать вра-
чей в богадельню. Теперь они смогут получить ме-
дицинскую помощь в двух шагах от места прожива-
ния – также на территории обители.

В центре социально-медицинской помощи не-
сколько раз в неделю прием пациентов будут про-
водить квалифицированные специалисты из ме-
дицинских учреждений Пензы: терапевт, невролог, 
стоматолог, гинеколог, кардиолог. Кроме того, бу-
дет функционировать процедурный кабинет и ка-
бинет УЗИ. Также в стенах центра продолжит свою 
работу служба психологической помощи «Доброе 

слово», где специалисты-волонтеры по-прежнему 
будут помогать семьям участников СВО.

Все кабинеты оснащены современным оборудо-
ванием в соответствии с требованиями Министер-
ства здравоохранения Пензенской области, кото-
рое выдало лицензию на медицинскую деятель-
ность данного учреждения.

Митрополит Пензенский и Нижнеломовский Се-
рафим поздравил присутствующих с освящением 
центра социально-медицинской помощи: 

– В первую очередь я хотел бы поблагодарить 
всех, кто нас поддерживал, кто помогал в оформ-

лении лицензии и самого помещения – низкий вам 
поклон. Надеюсь, что эта больница для сестер оби-
тели и насельниц богадельни станет тем местом, 
где они будут исцелять свои телесные недуги. Учи-
тывая, что многие из них находятся в почтенном 
возрасте, я уверен, что больница будет востребо-
вана. И я надеюсь, что она будет наполняться мир-
ным духом, чтобы мы здесь действительно помо-
гали и врачевали все те недуги, с которыми люди 
сталкиваются.

Духовно-патриотический фестиваль 
«С верой! В Россию!»

4 ноября в Пензе состоялся духовно-
патриотический фестиваль «С верой! В Россию!», 
посвященный Дню народного единства.

Мероприятие, организованное отделом рели-
гиозного образования и катехизации Пензенской 
епархии и школой развития детского творчества 
им. Ю.Е. Яничкина при поддержке управления об-
разования г. Пензы, ООО «Газовик Сервис» и МК 
«Перспектива», собрало на своей площадке около 
восьмисот педагогов и воспитанников епархиаль-
ных учебных учреждений, организаций дополни-
тельного образования города, спортивных объеди-
нений и жителей региона.

В первой части фестиваля мастера прикладного 
творчества и церковных искусств предложили го-
стям освоить навыки росписи в стиле абашевской 
игрушки, контурной резьбы и росписи по дереву, 
лозоплетения, фриволите, изготовления тряпич-
ной и игровой народной кукол, колокольного зво-
на, храмовой флористики и каллиграфии.

Торжественную часть после исполнения тро-
паря Пресвятой Богородице открыл митрополит 
Пензенский и Нижнеломовский Серафим. Со сце-
ны концертного зала школы развития детского 
творчества владыка поздравил присутствующих 
с праздником Казанской иконы Божией Матери,  

и днем народного единства. За плодотворное со-
трудничество и вклад в реализацию епархиальных 
культурных проектов архиерейской грамотой была 
награждена директор школы Ольга Шуватова.

Концертная программа мероприятия продол-
жилась выступлениями Архиерейского детского 
хора, Семейного православного театра, спортив-
ного клуба карате-кёкусинкай «ЭДО», РОО «Фе-

дерация ушу» Пензенской области, коллектива 
«Благовест» гимназии во имя святителя Инно-
кентия Пензенского, народных образцовых кол-
лективов школы-студии хореографического ан-
самбля «Зоренька», хореографического ансамбля 
«Игрица» и студии эстрадно-джазового вокала 
«Импульс-NEXT».

о том, что наша страна втяну-
та в военные действия. Эти во-
енные действия непростые, они 
сложно даются нашей стране 
и нашим воинам. Мы не должны 
об этом забывать.

Так будем же молить Царицу 
Небесную, чтобы Она Своим хода-
тайством перед Божественным 
Сыном остановила гнев вражду-
ющих и даровала победу нашему 

воинству, здравие и благополу-
чие нашим воинам. Мы должны 
помогать своей армии, которая 
нас защищает, и мы должны всё, 
что возможно, отдать для того, 
чтобы им было легче там, в эти 
тяжелые дни испытаний в борь-
бе за Родину и за всех нас. По-
здравляю с праздником и желаю 
помощи Божией, пусть Господь 
всех нас хранит!

Затем митрополит Серафим 
наградил ктитора храма Оле-
га Михайловича Адамова меда-
лью святителя Иннокентия Пен-
зенского II степени за созидание 
церковной жизни в Пензенской 
епархии.

По окончании богослужения 
глава Пензенской митрополии 
совершил освящение воскресной 
школы при храме.
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1948 гг.»); кандидат богословия, настоятель Тро-
ицкого храма в Мельбурне (Австралия) протоие-
рей Игорь Филяновский («Взгляд на историю рус-
ских молодежных организаций Австралии»);  до-
цент кафедры библеистики и богословия Пензен-
ской духовной семинарии, кандидат богословия 
протоиерей Андрей Фадеев («Ментальные про-
странства в концептах культовой среды»); доктор 
педагогических наук, профессор Православного 
Свято-Тихоновского гуманитарного университе-
та и профессор Пензенской духовной семинарии 
Татьяна Склярова («Конференция «Христианство 
и педагогика: история и современность» в контек-
сте современной образовательной деятельности 
РПЦ: анализ и прогнозы»).

Также в первый день форума для гостей конфе-
ренции были проведены мастер-классы «Органи-
зация научно-исследовательской работы» и «Дея-
тельность тьютора в современном вузе».

Во второй день мероприятия прошло заседание 
секций «Педагогика и образовательная деятель-
ность РПЦ» и «Богословие и библеистика».

День памяти 
великомученицы 
Параскевы Пятницы 
в Пыркино

10 ноября, в день памяти вели-
комученицы Параскевы, наречен-
ной Пятница, митрополит Сера-
фим совершил литургию в храме 
Рождества Христова с. Пыркино 
Бессоновского района. В этом селе 
на источнике была явлена ико-
на великомученицы Параскевы, 
и один из приделов Рождествен-
ской церкви освящен в ее честь.

По отпусте литургии был со-
вершен молебен великомучени-
це Параскеве Пятнице перед чти-
мым ее образом, а затем провоз-
глашено многолетие. Завершая 

богослужение, настоятель храма 
протоиерей Вячеслав Хромов по-
благодарил митрополита Сера-
фима за архипастырский визит 
и совместную молитву. 

В ответном слове глава Пен-
зенской митрополии поздравил 
верующих с престольным празд-
ником храма: 

– Святая Параскева Пятница 
– особо почитаемая святая в на-
шей местности. Существуют 
десятки источников, посвящен-
ных ее имени, несколько явленных 
икон, в том числе и та, которая 
находится в этом храме.

Пятница – это всегда пост-
ный день, который посвящает-
ся воспоминанию смерти на Кре-

сте Иисуса Христа, снятию с кре-
ста Его тела и погребению Его. 
Поэтому, нарекая дочь Параске-
вой, что в переводе с греческого 
означает «пятница», ее благоче-
стивые родители понимали, что 
этим посвящают девочку Само-
му Господу Иисусу Христу, и они 
не ошиблись. Мученический под-
виг святой Параскевы является 
для всех нас примером невинно-
сти и чистоты, и одновременно 
с этим примером стойкости.

Я хотел бы пожелать всем 
нам в это непростое время стой-
кости и чистоты для того, что-
бы Господь призрел на наши до-
брые дела и восстановил мир 
в нашем государстве.

VII Международная научно-практическая 
конференция «Христианство 
и педагогика: история и современность»

8–9 ноября в Пензенской духовной семинарии 
прошла VII Международная научно-практическая 
конференция «Христианство и педагогика: исто-
рия и современность». 

В первый день работы форума состоялось пле-
нарное заседание конференции. С приветственным 
словом к участникам мероприятия обратился по ви-
деосвязи председатель Учебного комитета Русской 
Православной Церкви протоиерей Максим Козлов: 

– Духовные школы различаются между со-
бой по уровню образования и количеству учащих-
ся, по сформированности у них научных интересов, 
помимо учебных и воспитательных. Отрадно заме-
тить, что Пензенская духовная семинария дает нам 
добрый пример того, как региональная школа мо-
жет успешно развиваться как в воспитании добрых 
пастырей, так и в развитии отечественной нау-
ки. Я познакомился с программой конференции – те-
матика, как всегда, очень широка: от тем, связан-

ных с историей древней Церкви, до современности, 
от библеистики и богословия до педагогики в духов-
ных школах и не только. Позже непременно позна-
комлюсь с итогами конференции и с прозвучавшими 
докладами. Надеюсь, что для всех вас это будут дни 
радостного взаимообогащающего общения.

Всех собравшихся также приветствовал ректор 
семинарии митрополит Пензенский и Нижнеломов-
ский Серафим: 

– Рад видеть всех вас в нашей духовной школе! 
Для Пензенской семинарии эта конференция явля-
ется очень знаковой и важной, потому что наша 
магистерская программа посвящена православной 
педагогике. Поэтому все, кто учится здесь и пишет 
работы по этому направлению, неминуемо связаны 
с педагогикой. Я рад приветствовать постоянных 
участников форума и тех, кто впервые сегодня при-
ехал в нашу семинарию. Желаю успехов в работе всех 
направлений, которые сегодня представлены. И са-
мое главное, чтобы эти направления и тенденции 
обязательно реализовывались в жизни.

Сложные обстоятельства, которые мы сейчас 
переживаем, расставили всё на свои места. Я на-
деюсь, этот период станет для нас временем соб-

ственного самоопределения и плодотворной рабо-
ты, которая принесет достойный плод.

Значимость внедрения традиционных для Пра-
вославия ценностей в образовательный процесс 
подчеркнула депутат Законодательного собрания 
Пензенской области Ольга Чистякова, возглавля-
ющая региональное отделение Союза женщин Рос-
сии: «Педагогика – это не только обучение, но и вос-
питание, в том числе духовное. Следование христи-
анским заповедям неразрывно связано с формирова-
нием нравственных основ личности».

Рабочая часть мероприятия открылась докла-
дом «Педагогические противоречия организации 
духовно-нравственного воспитания», с которым 
выступила доктор педагогических наук, профес-
сор, заведующая кафедрой методологии образова-
ния Саратовского национального исследователь-
ского государственного университета им. Н.Г. Чер-
нышевского Екатерина Александрова. 

Также в рамках пленарного заседания свои ис-
следования представили руководитель Южно-
Уральского научного центра Российской ака-
демии образования доктор исторических наук, 
профессор Татьяна Чумаченко («Духовные шко-
лы Русской Православной Церкви и власть. 1946–
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За богослужением были ис-
полнены произведения Архан-
гельского в исполнении смешан-
ного хора Спасо-Вознесенского 
кафедрального собора Ульянов-
ска, архиерейского хора Успен-
ского кафедрального собора Вла-
димира и пензенского архиерей-
ского хора.

По окончании богослужения 
была совершена заупокойная ли-
тия по Александру Андреевичу 
Архангельскому.

После окончания заупокой-
ного богослужения высокопре-
освященный Лонгин обратился 
ко всем присутствующим: «Алек-

сандр Архангельский – человек, 
после которого осталось огром-
ное церковно-музыкальное на-
следие, множество произведений 
для богослужения написаны им 
и всегда исполнялись и исполня-
ются в наших храмах. И в совет-
ские годы люди Церкви старались 
сохранять русскую культуру – ту 
значительную ее часть, которая 
состоит из церковного пения».

Владыка Лонгин напомнил, 
что в 70–80-е годы на западе 
нашу Церковь называли «мол-
чащей Церковью», потому что 
знали, что священнослужители 
не могли сказать, что думали – 

ни в отношении того, что проис-
ходит внутри Церкви, ни в отно-
шении внешней жизни. В то же 
время власть всячески поощряла 
некую внешнюю деятельность 
Церкви, и очень часто в СССР при-
езжали разного рода делегации, 
чтобы посмотреть и убедиться, 
как всё хорошо и замечательно 
в Советском Союзе с религиоз-
ной жизнью. Однажды после тор-
жественного Патриаршего бо-
гослужения в Елоховском собо-
ре возглавлявший одну из таких 
делегаций человек сказал: «Цер-
ковь, которая так поет, не может 
быть названа молчащей».

Концерт памяти 
Александра Андреевича 
Архангельского 
и заупокойная литургия

15 ноября в духовно-
просветительском центре «Спас» 
при Спасском кафедральном 
соборе Пензы состоялся кон-
церт, приуроченный к 99-летию 
со дня кончины Александра Ан-
дреевича Архангельского – выда-
ющегося композитора и дириже-
ра, уроженца Пензенской губер-
нии. В исполнении хоровых кол-
лективов прозвучали произве-
дения Александра Архангельско-
го и других духовных композито-
ров, светская музыка.

Открылся творческий вечер 
приветственным словом почет-
ного гостя мероприятия митро-
полита Симбирского и Новоспас-
ского Лонгина. Владыка отме-
тил: «Александр Андреевич был 
уроженцем этих мест, служил 
регентом в Пензе, а потом перее-
хал в Санкт-Петербург и стал ру-
ководителем большого хорового 

коллектива. Всю свою жизнь он 
писал церковную музыку, кото-
рая завоевала любовь верующего 
народа, потому что она необык-
новенно глубока и удобна для ис-
полнения. Концерты Архангель-
ского являются особой страни-
цей в истории русской духовной 
музыки. Сегодня мы услышим 
произведения разных стилей – 
как самого Александра Андрееви-
ча, так и других композиторов».

Первым творческим коллек-
тивом, поднявшимся на сце-
ну, стал Пензенский епархиаль-
ный камерный хор «Спас» под 
управлением протоиерея Влади-
мира Ольхова. Затем зрителей 
порадовал своим мастерством 
коллектив архиерейского хора 
Успенского кафедрального собо-
ра г. Владимира под управлени-
ем регента Татьяны Оганян. По-
сле этого публика с большим ра-
душием приняла смешанный хор 
Спасо-Вознесенского кафедраль-
ного собора г. Ульяновска (ре-
гент – Роман Хитёв). 

После выступления твор-
ческих коллективов к собрав-
шимся обратился митропо-
лит Пензенский и Нижнеломов-
ский Серафим: «От всего серд-
ца поздравляю вас с началом, 
надеюсь, новой традиции, ког-
да в день памяти Александра Ан-
дреевича Архангельского мы бу-
дем собираться в этом соборе. 
Именно здесь в свои семинарские 
годы он был регентом правого 
хора, что говорит о великих до-
стоинствах этого композитора, 
необычайной его эрудиции и та-
ланте».

Завершился концерт высту-
плением сводного хора, в испол-
нении которого прозвучало мно-
голетие из оратории Сергея Про-
кофьева «Иван Грозный».

16 ноября, в 99-ю годовщи-
ну со дня кончины Александра 
Андреевича Архангельского, ми-
трополиты Лонгин и Серафим 
совершили заупокойную литур-
гию в Спасском кафедральном 
соборе.
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Десятилетие духовно-
просветительского центра 
имени равноапостольных 
Кирилла и Мефодия

25 ноября в городской 
библиотеке №2 им. М.Е. 
Салтыкова-Щедрина г. Пензы 
состоялось мероприятие, по-
священное юбилею духовно-
просветительского центра име-
ни равноапостольных Кирилла 
и Мефодия. В этом году центру 
исполнилось 10 лет.

Открыли праздничную про-
грамму преподаватель Пензен-
ского художественного училища 

им. К.А. Савицкого Раиса Ластки-
на и самые талантливые студен-
ты. В мастерской «Секреты сла-
вянского письма» ребята приоб-
рели навыки написания пропис-
ных заглавных букв. Творческую 
атмосферу создали работы уча-
щихся детской художественной 
школы №2 г. Пензы «Богохрани-
мый Сурский край».

Торжественная часть празд-
ника началась с выступления 
скрипачки из Москвы Натальи 
Есиневской и презентации рабо-
ты духовно-просветительского 
центра «На пути к юбилею». 

Украшением вечера стало вы-
ступление творческого коллек-
тива «Эдельвейс» и воспитанни-
ков воскресной школы при хра-
ме первоверховных апостолов 
Петра и Павла под руководством 
преподавателя, регента Дарьи 
Фадеевой.

Продолжили праздник ли-
тературное ассорти «Лекарство 
от скуки» и встреча со священни-
ком – клириком храма священни-
ком Димитрием Фадеевым «100 
вопросов батюшке».

Особый интерес вызвала пре-
зентация книги «Спасский ка-

Митрополит Серафим совершил 
панихиду по саратовским иерархам 
Досифею (Протопопову) и Вениамину 
(Милову)

23 ноября в крестовом храме священномуче-
ника Гермогена, епископа Тобольского (управляв-
шего Саратовской епархией в 1903–1912 гг.), в Са-
ратовском епархиальном управлении митрополит 
Пензенский и Нижнеломовский Серафим совершил 
панихиду по архиепископу Досифею (Протопопову; 
1866–1942) и епископу Вениамину (Милову; 1897–
1955), останки которых были обретены на Воскре-
сенском кладбище Саратова.

За панихидой молились митрополит Саратов-
ский и Вольский Игнатий, духовенство епархии, со-
трудники Саратовского епархиального управления.

Митрополит Серафим сердечно поблагодарил 
высокопреосвященного Игнатия за возможность 
совершить панихиду по почившим саратовским ар-
хиереям.

 – Будучи воспитанником Саратовской духовной 
семинарии в 90-е годы, я очень часто посещал Вос-
кресенское кладбище, – сказал владыка Серафим. 
– Для меня в то время владыка Вениамин был, как 
это принято называть, панихидным святым, то 
есть святым, которому не молятся в Церкви, но об-
ращаются в личных молитвах. Владыка Вениамин 
всегда был для меня внутренней поддержкой – он 
помогал и укреплял меня в то непростое во всех от-
ношениях время. И после обучения, будучи уже свя-
щенником, я неоднократно приезжал в Саратов для 
того, чтобы поклониться его могиле.

Поэтому сегодня я с особым чувством вновь со-
вершил панихиду здесь, у гробов этих архипасты-
рей. Я верю, что они оба – исповедники, и со време-
нем Церковь будет им молиться как святым. И сей-
час, пока они еще не прославлены, молитва для нас 
не закрыта.

Особенно хотел бы поблагодарить вас, владыка 
Игнатий, за память о своих предшественниках. Мне 
было приятно сегодня видеть на здании Саратов-
ского епархиального управления мемориальную до-
ску с надписью о том, что здесь трудился, жил и по-
чил архиепископ Александр (Тимофеев), поскольку 
он был моим ректором.

Думаю, своего рода восстановлением истори-
ческой справедливости можно назвать и предсто-
ящее перезахоронение архиереев в Троицком со-
боре, которое в середине прошлого века было не-
возможно. Считаю, что архипастыри должны 
быть похоронены рядом с кафедральным собором 
– мы в Пензенской епархии тоже недавно перенес-
ли останки четырех архиереев в восстановленную 

церковь-усыпальницу рядом со Спасским кафедраль-
ным собором.

8 декабря останки архипастырей перенесли 
на два дня в Покровский собор Саратова, а 10 дека-
бря, в день 30-летия со дня кончины архиепископа 
Саратовского Пимена (Хмелевского), похороненно-
го за алтарем Троицкого кафедрального собора Са-
ратова, они были погребены в усыпальнице нижне-
го Успенского храма Троицкого собора.

«В то время русская духов-
ная музыка, классическая му-
зыка проповедовала и говорила 
сама за себя, говорила о вере и о 
Боге больше, чем могли в то вре-
мя сказать священнослужите-
ли и самые замечательные про-
поведники, – подчеркнул глава 
Симбирской митрополии. – Се-
годня мы с вами совершили Бо-
жественную литургию, на ко-
торой звучала музыка Алексан-
дра Андреевича Архангельско-
го в исполнении замечатель-
ных хоров. Хотелось бы от всей 
души поблагодарить их за заме-
чательное пение, за любовь к му-
зыке и за то, что они продолжа-

ют дело сохранения классиче-
ской русской церковно-певческой 
культуры. 

Церковное пение – это лучшее 
и высшее из того, что было созда-
но творческим гением нашего на-
рода. И творчество Александра 
Андреевича Архангельского здесь 
занимает одно из самых главных 
мест. Я сердечно благодарю вла-
дыку Серафима за идею проведе-
ния этого хорового фестиваля 
и за возможность участвовать 
в этом событии!»

После этого собравших-
ся приветствовал митрополит 
Пензенский и Нижнеломовс-
кий Серафим: «Я надеюсь, что 

сегодня мы заложили добрую 
традицию – в день памяти Алек-
сандра Андреевича Архангель-
ского собираться здесь, в воз-
рожденном кафедральном собо-
ре Пензы, где он был одним из са-
мых ярких регентов. От лица 
прихожан, которые в этот буд-
ний день пришли почтить па-
мять Александра Андреевича, 
от духовенства и от себя лич-
но благодарю всех за участие 
в этом торжестве и особенно 
гостей – владыку Лонгина, хоры 
Спасо-Вознесенского кафедраль-
ного собора Ульяновска и Успен-
ского кафедрального собора Вла-
димира».
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Престольный праздник 
Казанской церкви 
Кузнецка и юбилей 
протоиерея Сергия 
Сидорова

4 ноября, в день чествования 
Казанской иконы Божией Мате-
ри, епископ Кузнецкий и Николь-
ский Назарий совершил литур-
гию в Казанском храме Кузнец-
ка. Песнопения за богослужени-
ем исполнили гости из Москвы: 
солисты академического боль-
шого хора «Мастера хорового пе-
ния» и арт-группа «Ларго».

По окончании литургии со-
стоялся традиционный крест-
ный ход вокруг Казанского хра-
ма. Затем к прихожанам с про-
поведью обратился владыка На-
зарий, который подчеркнул, что 
Казанская икона явилась утеше-
нием для всех православных лю-
дей – именно перед ней наши 
предки молились в дни скорбей 
и войн, когда нашему Отечеству 
и народу грозило уничтожение 
от внешних врагов. 

На следующий день, 5 ноября, 
преосвященный Назарий вновь 
совершил литургию в Казанской 
церкви. В этот день исполнилось 
50 лет настоятелю храма прото-
иерею Сергию Сидорову. 

Сослужили архипастырю 
представители духовенства 
из разных благочиний Кузнец-
кой епархии. Камерный сме-
шанный состав академическо-
го большого хора «Мастера хоро-
вого пения» и арт-группа «Лар-

го» исполнили за богослужением 
песнопения «Литургии св. Иоан-
на Златоуста» П.И. Чайковского. 

В конце богослужения вла-
дыка Назарий поздравил отца 
Сергия с 50-летием, отметил его 
труды во благо Русской Право-
славной Церкви, продвижения 
церковно-певческого искусства, 
благоустройства храма. В честь 
знаменательной даты владыка 
подарил отцу Сергию серебря-
ный крест с изображением Бо-

узнецкая епархияКУшел из жизни архитектор Лев Ходос
 25 ноября на 62-м году жизни после тяжелой 

продолжительной болезни скончался известный 
пензенский архитектор Лев Максович Ходос. 

Лев Ходос родился 18 мая 1962 г. в Пен-
зе. В 1984 г. окончил Пензенский инженерно-
строительный институт, трудился в институтах 
«Гипромаш», ГПИ-11, архитектурной мастерской 
«Автор», а в 2000 г. создал собственную творче-
скую мастерскую. Среди наиболее знаковых для 
Пензы работ мастерской Льва Ходоса – жилой дом 
на ул. Московской, 1, здания областной библио-
теки им. Лермонтова в Арбеково, областного суда 
на ул. Суворова, банка «Кузнецкий» на ул. Красной; 
реконструкция зданий Законодательного собра-
ния и Правительства Пензенской области, вокза-
ла станции Пенза-1, торговых центров «ЦУМ», «Им-
перия», гостиницы «Гелиопарк», областной проку-
ратуры, Ленинского районного суда, дома офице-
ров; реставрация художественного училища, лите-
ратурного музея, музеев Ключевского, Мейерхоль-
да, Ульяновых, планетария, «Дома Бадигина», кор-

пуса присутственных мест (новое здание краевед-
ческого музея).

Лев Ходос много лет плодотворно работал 
с Пензенской, Кузнецкой и Сердобской епархи-
ями. Под его руководством были разработаны 

Александр Бирюков, Лев Ходос, игумен 
Нестор и митрополит Серафим 
на стройке братского корпуса Тихвинского 
скита на Семи Ключах. 18 февраля 2014 г

и воплощены проекты строительства духовно-
просветительских центров в Кузнецке, Николь-
ске и Спасске, часовни-усыпальницы Киселевых 
в Спасо-Преображенском монастыре Пензы, брат-
ского корпуса на Семи Ключах; проведена рестав-
рация здания духовно-просветительского центра 
в Сердобске, реконструкция Преображенского мо-
литвенного дома в Иссе, выполнены интерьеры 
духовно-просветительского центра «Спас» на цо-
кольном этаже Спасского кафедрального собора, 
воссоздана Евлампиевская церковь-усыпальница. 
Проект воссоздания Покровского собора в Шихан-
ском монастыре Ходос воплотить не успел.

Лев Ходос был награжден медалью святителя 
Иннокентия Пензенского 3-й степени.

Отпевание Ходоса в Спасском кафедральном со-
боре 28 ноября по благословению митрополита 
Пензенского и Нижнеломовского Серафима совер-
шил епископ Тольяттинский и Жигулёвский Не-
стор. Погребен архитектор был на Новозападном 
кладбище Пензы.

федральный Собор» от одного 
из авторов издания, кандидата 
культурологии, краеведа Ларисы 
Рассказовой.

Для любителей творчества 
прошли мастер-классы в технике 
скрапбукинга и каллиграфии. Ре-
бята сделали своими руками по-
дарок для своих близких.

Закончилась праздничная 
программа молодежной сессией 
«ПравоСлово», на которую были 
приглашены ребята из сред-
них общеобразовательных школ 
№35, 27 и 58. Школьники без тру-
да ответили на все вопросы, так 
как многие из них посещают вос-
кресные школы.
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просветительского центра Вознесенского кафе-
дрального собора Кузнецка под управлением Ека-
терины Синебоговой.

9 ноября в рамках Рождественских чтений 
в Кузнецком колледже электронных технологий 
были представлены работы учащихся и студентов 
на тему «Православие и отечественная культура: 
потери и приобретения минувшего, образ будуще-
го». Руководил секцией протоиерей Михаил Саран-
сков, председатель отдела социального служения 
Кузнецкой епархии.

В тот же день в рамках епархиальных Рожде-
ственских чтений состоялась встреча педагогов 
и слушателей катехизаторских курсов при Воз-
несенском кафедральном соборе с настоятелем 
Крестовоздвиженского единоверческого храма 
Кузнецка священноиноком Варсонофием (Яши-
ным).  

Отец Варсонофий рассказал об истории старо-
обрядчества и единоверия, старообрядческих хра-
мов Кузнецка и окрестностей. Собравшимся были 
представлены древлепечатные и рукописные кни-
ги, иконы и богослужебная утварь. Участники 
встречи задавали интересующие их вопросы, смог-
ли воочию увидеть старинные намоленные иконы, 
прикоснуться к древним книгам и рукописям, по-
молиться и поклониться мощам святых Православ-
ной Церкви, частицы которых пребывают в едино-
верческом храме.

14 ноября в здании духовно-просветительского 
центра Кузнецка состоялось подведение итогов 
епархиального конкурса рефератов и закрытие 
епархиальных Рождественских чтений.

Для защиты рефератов было допущено шесть 
работ. По итогам защиты первое место заняла Ми-
лана Захарова из Никольска, второе – Александр 
Лапшин из Лопатина и Дарья Бородачева из Куз-
нецка, третье – Роман Мальцев и Маргарита Маляв-
кина из Кузнецка, Ксения Фадеева из Маиса.

Для участников и гостей мероприятия испол-
нили музыкальные произведения студенты Куз-
нецкого музыкального колледжа Татьяна Кочнева 
и Неля Акчурина.

XXII епархиальные Рождественские 
образовательные чтения

1 ноября в актовом зале Кузнецкого епархиаль-
ного управления состоялось открытие XXII епархи-
альных Рождественских образовательных чтений. 
С приветственным словом к участникам форума 
обратился преосвященный Назарий, епископ Куз-

нецкий и Никольский. В рамках открытия Чтений 
состоялось награждение победителей епархиаль-
ного этапа XIХ Международного конкурса детского 
творчества «Красота Божьего мира». 

В форуме приняли участие духовенство, пе-
дагоги, деятели культуры. Перед собравшими-
ся выступил семейный хор «Созвучие» духовно-

Престольный праздник в Посёлках
8 ноября, в день памяти вмч. Димитрия Солунского, епископ Кузнецкий и Никольский Назарий совер-

шил Божественную литургию в Димитриевском храме с. Посёлки Кузнецкого района. Накануне владыка 
возглавил всенощное бдение в Димитриевской церкви с. Ульяновка Кузнецкого района.

По окончании богослужения владыка Назарий поздравил прихожан с престольным праздником и про-
изнес проповедь.

жией Матери «Невская Скоропо-
слушница»  и святителя Николая.

Также епископ Кузнецкий 
и Никольский Назарий наградил 
директора хора «Мастера хоро-
вого пения» Владислава Владис-
лавовича Агафонникова епар-
хиальной медалью «За труды 
на ниве духовного возрождения» 
III степени. 

Специально к торжествам на-
родный артист России Влади-

слав Германович Агафонников 
написал триптих на текст ка-
нонических стихир, посвящен-
ных священномученику Нико-
лаю – дедушке композитора. 
Мировая премьера этого произ-
ведения состоялась в стенах Ка-
занского храма Кузнецка. Вла-
дислав Владиславович Агафон-
ников передал рукописную пар-
титуру  отца в дар Казанскому 
храму.

С теплыми словами к юбиля-
ру обратился депутат Законода-
тельного собрания Пензенской 
области Александр Васильев. Он 
вручил отцу Сергию благодар-
ность Законодательного Собра-
ния Пензенской области «За мно-
голетний добросовестный труд,  
большой вклад в дело духовно- 
нравственного воспитания под-
растающего поколения  и в связи 
с 50-летним юбилеем».
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Презентация проекта епископа Назария 
«Наследие святого Саввы» в Сербии

30 ноября в общественном центре города Вршац 
Банатской епархии (Сербия) состоялась презента-
ция двухтомника «Наследие святого Саввы». Книгу 
представили автор проекта и главный редактор из-
дания, епископ Кузнецкий и Никольский Назарий, 
и сербский фотограф Миодраг Бранкович. Автор 
текстов, Александр Зимин, к сожаление, не смог 
быть на презентации.

Работа над книгой велась около трех лет. В двух-
томнике содержится около 900 фотографий, в их 
числе – работы сербских фотографов Миодрага 
Бранковича, диакона Драгана Танасиевича, а также 
фотографии из архива Черногорско-Приморской 
митрополии Сербской Православной Церкви.

В издании впервые на русском языке представ-
лено максимально полное описание наиболее важ-
ных святынь, расположенных на канонической 

территории Сербской Православной Церкви. В кни-
ге также уделяется особое внимание истории Серб-
ской Церкви, ее выдающимся деятелям и святым. 
Вступительное слово к изданию написал Патриарх 
Сербский Порфирий.

мом городе, так и в окрестных 
поселениях. К единоверческой 
общине присоединилось нема-
ло старообрядцев. Также ее ряды 
пополнились теми, кто ранее 
не посещал другие храмы, и ду-
ховным домом для них стал этот 
приход.

Увеличение численности ве-
рующих привело к необходи-
мости расширить храм. В 2018–
2020 гг. были проведены мас-
штабные работы по строитель-
ству и благоукрашению церк-
ви. Ныне обновленный храм мо-
жет вмещать в два раза боль-
ше богомольцев, чем это было 
в 2013 г. Своды храма были рас-
писаны изографом из Сергие-

вого Посада Даниилом Бирюко-
вым, а стены украшают многие 
старинные и недавно написан-
ные иконы.

В Никольской единоверче-
ской общине появились соб-
ственные традиции. Ежегодно 
в августе, в день Рождества свя-
тителя Николы Чудотворца, храм 
собирает под своими сводами по-
читателей русской церковной 
старины со всей России. Пред-
ставители около десяти епар-
хий Русской Православной Церк-
ви служат в этот день в кузнец-
ком единоверческом храме. Эти 
богослужения являются замеча-
тельным свидетельством объе-
диняющего значения единове-

рия, ибо в них принимают уча-
стие как единоверцы, так и пред-
ставители обычных православ-
ных приходов.

Настоятель храма священ-
ноинок Варсонофий ведет ак-
тивную просветительскую дея-
тельность. С желающими глуб-
же узнать древнерусскую цер-
ковную культуру – певческие 
традиции, книжность, устав-
ные особенности богослуже-
ния – отец Варсонофий всегда 
готов поделиться своими позна-
ниями в этих областях, показать 
древние книги и старинные ико-
ны, певческие рукописи для зна-
менного пения, используемого 
в единоверческом храме. 

Исполнилось десять 
лет со дня освящения 
Никольского 
единоверческого храма 
Кузнецка

26 ноября, в день памяти свя-
тителя Иоанна Златоуста, в Ни-
кольском единоверческом храме 
Кузнецка состоялось торжествен-
ное богослужение. Десять лет на-
зад, 26 ноября 2013 г., епископ 
Кузнецкий и Никольский Сера-

фим (ныне митрополит Пензен-
ский и Нижнеломовский) совер-
шил освящение единоверческого 
храма в честь святителя Николая, 
Мир Ликийских Чудотворца, и ру-
коположил иеродиакона Варсо-
нофия (Яшина) во пресвитера.

В праздничный день Боже-
ственную литургию в единовер-
ческом храме совершили настоя-
тель священноинок Варсонофий 
(Яшин) и священник Сергий Бо-

ровиков. По окончании богослу-
жения благочинный протоиерей 
Ростислав Ребровский поздра-
вил настоятеля и общину едино-
верцев со значимым событием 
в жизни прихода.

За десять лет бытия хра-
ма Кузнецкая община стала ре-
гиональным центром единове-
рия, объединившим держателей 
древнерусского церковного бла-
гочестия, проживающих как в са-

Торжество в Нижнем Аблязове 
22 ноября, в день чествования иконы Божией 

Матери «Скоропослушница», в храме Рождества 
Христова с. Нижнее Аблязово Кузнецкого района 
Божественную литургию возглавил епископ Куз-
нецкий и Никольский Назарий. За богослужением 
молились жители села, близлежащих селений и па-
ломники из Кузнецка.

Этот день – особенный для села, так как в хра-
ме находится чудотворная икона Пресвятой Бо-
городицы «Скоропослушница», написанная 

в 1876 г. на Святой Горе Афон (в русском Свято-
Пантелеимоновом монастыре) именно для Христо-
рождественского храма.

По окончании литургии пред чтимой иконой 
Божией Матери был совершен молебен. По окон-
чании богослужения владыка Назарий поздравил 
всех молящихся с праздником и поблагодарил на-
стоятеля храма священника Сергия Боровикова 
и его помощников за труды, которые они совер-
шают для сохранения и благоукрашения дома 
Божия.

Престольный праздник 
в Сосновоборске

 21 ноября, в день праздни-
ка Собора Архистратига Ми-
хаила и прочих Небесных Сил 
бесплотных, епископ Кузнец-
кий и Никольский Назарий со-
вершил Божественную литур-
гию в Михайло-Архангельском 
храме р.п. Сосновоборск. Нака-
нуне архипастырь возглавил 
всенощное бдение в Михайло-
Архангельском храме р.п. Евла-
шево Кузнецкого района.

После литургии владыка На-
зарий поздравил духовенство 
и мирян с престольным празд-
ником и отметил, что ангел-
хранитель невидимо сопрово-
ждает нас на протяжении всей 
жизни, если человек сохраняет 
истинную веру и любовь к Богу, 
соблюдает заповеди. Ангелы 
охраняют наши души и тела, мо-
лят за нас Бога, а после кончины 
становятся проводниками душ 
усопших в загробный мир.
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С ердобская епархия
Епархиальный этап Рождественских 
чтений

9 ноября в рамках проведения XXXII Междуна-
родных Рождественских образовательных чтений 
в Сердобске состоялись Х епархиальные Рожде-
ственские чтения.

В актовом зале духовно-просветительского 
центра Сердобска прошло пленарное заседание, 
в котором приняли участие епископ Сердобский 
и Спасский Митрофан, благочинные округов, ру-
ководители отделов епархиального управления, 
священно служители Сердобской епархии, предста-
вители органов власти, работники образователь-
ных организаций и учреждений культуры.

В начале заседания к собравшимся обратился 
владыка Митрофан, который отметил: 

– История нашего государства и нашей Церкви 
весьма и весьма обширна. Ее описания и рассуждения 
на сегодняшний день заключены во многих и многих 

томах соответствующей литературы. Многое уже 
сказано и еще многое будет сказано, нам же оста-
ется лишь верить в то, что всё это – не напрасно. 
Мы благодарим Бога за все те благости, которые Он 
являет на нас на всякое время и на всякий час. Бла-
годарим и за все скорби и испытания, которые нам 
приходится переживать в разные периоды нашей 
истории. Благодаря, мы надеемся, что День Госпо-
день, о котором мы ежедневно молим в молитве Го-
сподней, однажды по слову Господа всё же наступит, 
и царство вечной истины всё же восторжествует. 
В этой надежде –  всё наше настоящее и всё наше бу-
дущее. Так или иначе, Церковь – это пространство, 
которое стремится к Вечности, и только Вечность 
имеет для нее первостепенное значение. 

Епископ Митрофан поблагодарил участников 
за труды, за доброе сотрудничество и искренний 
интерес и пожелал всем дальнейших успехов и вза-
имополезного общения.

С приветственными словами к участникам Чте-
ний обратились депутат Законодательного собра-

ния Пензенской области Алексей Марьин и заме-
ститель директора по учебно-воспитательной ра-
боте школы-интерната г. Сердобска Ольга Золотова.

Пленарное заседание продолжилось выступле-
ниями докладчиков. Первым свой доклад на тему 
«Новые возможности развития библейской куль-
туры в современном обществе» представил свя-
щенник Александр Федин, председатель отде-
ла религиозного образования и катехизации Сер-
добской епархии. Затем Дарья Пичугина, учитель 
начальных классов, советник директора средней 
школы №9 г. Сердобска по воспитанию и взаимо-
действию с детскими общественными объеди-
нениями, представила доклад «Актуальные про-
блемы подготовки педагогов предметной обла-
сти «Основы религиозных культур и светской эти-
ки»». Елена Попова, учитель русского языка, ли-
тературы и предметной области ОДНКНР, пред-
ставила свой доклад «Духовно-нравственное вос-
питание обучающихся на практике преподавания 
предмета «Основы духовно-нравственной культу-
ры народов России»».

По завершении пленарного заседа-
ния Рождественских чтений состоялся кон-
церт, в котором приняли участие воспитанни-
ки воскресной учебно-воспитательной группы 
духовно-просветительского центра Сердобска 
и творческий коллектив детской школы искусств.

Преосвященный 
Митрофан принял  
участие в торжествах 
в Казани

3–4 ноября, в день чество-
вания Казанской иконы Божи-
ей Матери, церковные торже-
ства прошли в Казанском кафе-
дральном соборе Казани, на ме-
сте обретения чудотворного об-
раза.

Всенощное бдение и литур-
гию возглавил митрополит Ка-
занский и Татарстанский Ки-
рилл. В числе десяти иерархов, 
сослуживших с ним, был и епи-
скоп Сердобский и Спасский 
Митрофан, а среди священно-
служителей в пресвитерском 

сане – иеромонах Амвросий 
(Макаров), врио секретаря Сер-
добского епархиального управ-
ления.

4 ноября чтимый Казанский 
образ Царицы Небесной крест-
ным ходом пронесли по истори-
ческому центру города. 

Вечером 4 ноября в Благо-
вещенском соборе Казанско-
го кремля всенощное бдение со-
вершили митрополит Казанский 
и Татарстанский Кирилл, архи-
епископ Абаканский и Хакас-
ский Ионафан, архиепископ Ко-
рейский Феофан, епископ Аль-
метьевский и Бугульминский 
Мефодий, епископ Сердобский 
и Спасский Митрофан, епископ 

Галичский и Макарьевский Алек-
сий, епископ Енисейский и Лесо-
сибирский Игнатий.

5 ноября Божественную ли-
тургию в Троицком соборе Ра-
ифского Богородицкого мужско-
го монастыря (Зеленодольский 
район Татарстана) совершили 
митрополит Казанский и Татар-
станский Кирилл, архиепископ 
Абаканский и Хакасский Иона-
фан, архиепископ Корейский Фе-
офан, епископ Бузулукский и Со-
рочинский Алексий, епископ 
Альметьевский и Бугульмин-
ский Мефодий, епископ Сердоб-
ский и Спасский Митрофан, епи-
скоп Енисейский и Лесосибир-
ский Игнатий.
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Собрание игуменов и игумений 
Сердобской епархии

23 ноября в здании духовно-просветительского 
центра Сердобска состоялось собрание игуменов 
и игумений монастырей Сердобской епархии.

После молебна к собравшимся со вступитель-
ным словом обратился председатель собрания, 
преосвященный Митрофан.

В ходе заседания были обсуждены духовные, 
финансовые и хозяйственные вопросы, касающие-
ся сердобских монашеских обителей.

Торжества в честь иконы «Скоропослушница» 
в Трескино

22 ноября, в день чествования иконы Божией Матери, именуе-
мой «Скоропослушница», преосвященный Митрофан совершил  Бо-
жественную литургию в церкви Рождества Пресвятой Богородицы 
с. Трескино Колышлейского района.

За литургией епископ Митрофан совершил хиротонию во диакона 
иподиакона Владимира Эрекайкина.

По отпусте литургии было совершено славление Богородице пе-
ред чтимой иконой Божией Матери, именуемой «Скоропослушни-
ца», которая хранится с 1996 г. в этом храме, и возглашено много-
летие.

Освящен Никольский придел Введенского храма в Хованщине
14 ноября епископ Митрофан совершил освящение бокового придела в честь Николая Чудотворца, ар-

хиепископа Мир Ликийских, в церкви Введения во храм Пресвятой Богородицы с. Хованщино Бековского 
района и возглавил Божественную литургию в освященном приделе.

После литургии владыка Митрофан поздравил собравшихся с освящением придела и наградил архи-
ерейской грамотой за усердные труды в благоустройстве храма и в связи с 205-летием со дня основания 
церкви ее настоятеля иеромонаха Ювеналия (Жучкова).

Встреча духовного писателя архимандрита Серафима 
(Кречетова) с земетчинцами

9 ноября в Земетчино состоялась встреча известного духовно-
го писателя, духовника Одинцовской епархии Московской митропо-
лии, почетного настоятеля Покровского храма с. Акулово архиман-
дрита Серафима (Кречетова) с жителями районного центра. Встре-
ча была организована председателем миссионерского отдела Сердоб-
ской епархии священником Святославом Бобко.

Разговор был многогранным. Архимандрит Серафим в своей речи 
затронул вопросы любви к ближнему и Господу, цели христианской 
жизни. Он очень душевно говорил о важных вещах через сюжеты 
из жизни, касался насущных тем, близких каждому человеку. В завер-
шение встречи слушатели подходили к батюшке, испрашивали его 
благословения, задавали личные вопросы.

№1 (1571) январь 2024

46

№1 (1571) январь 2024

47из жизни митРоПолии из жизни митРоПолии



Указы и распоряжения преосвященного Митрофана,  
епископа Сердобского и Спасского, в 2023 году

Указы и распоряжения высокопреосвященного Серафима, 
митрополита Пензенского и Нижнеломовского, в 2023 году

Церковь во имя Казанской иконы  
Божией Матери  

в селе Пригородное Сердобского района

Если на вашу долю выпала честь строить Дом Божий, примите 
это как великий дар Творца, ибо десница Господня касается того, 

кто строит храмы, и многие грехи простит тому Господь.

Праведный иоанн кронштадтский

Первое здание Казанского храма (или, как еще ее называ-
ли, Казанской Заречной церкви Сердобска) было построено де-
ревянным в 1776 году. В 1874 году было закончено строитель-
ство каменного здания, сохранившееся до наших дней. В 1939 
году храм закрыли и устроили в нем машинно-тракторную ма-
стерскую.

Восстановление началось в 1999 году. За эти годы была 
проведена огромная работа по восстановлению храма: здание 
было выведено из аварийного состояния, проведен комплекс 
ремонтно-реставрационных работ как снаружи, так и внутри; 
выполнены работы по газификации и подключению индиви-
дуального отопления.

На сегодняшний день требуется выполнение отделоч-
ных работ внутренних стен храма. Площадь, которую требу-
ется привести в порядок, достаточно внушительная и требует 
больших затрат.

ПоМоЖЕМ В ВоССТаНоВлЕНии КаЗаНСКоГо ХраМа!

Настоятель храма – протоиерей роман Скворцов
E-mail: 89603277774@mail.ru
Тел.: +7 (960) 327-77-74
Сайт: http://prigorodnoe.prihod.ru/

рЕКВиЗиТы
Местная православная религиозная организация Прихода Церкви 
Казанской иконы Божией Матери с. Пригородное Сердобского района 
Пензенской области Сердобской Епархии русской Православной Церкви 
(Московский Патриархат)
иНН 5805005201
р/С 40703810700050000027
в Пао Банк «Кузнецкий»
БиК 045655707

в жизни каждого человека есть то, за что он хочет 
отблагодарить Бога. Участие в восстановлении, реставрации 
или строительстве храма – лучший способ сделать это.

Указы и распоряжения преосвященного Назария,  
епископа Кузнецкого и Никольского, в 2023 году

№01-12/99 от 1 ноября 2023 г.
Диакон Сергий Сурков, клирик Успенского со-

бора г. Пензы, освобождается от несомого по-
слушания и почисляется за штат с правом пе-
рехода в другую епархию в пределах канониче-
ской территории Русской Православной Церк-
ви, но без права служения в Пензенской епархии 
и вне ее до направления документа о временном 
командировании или отпускной грамоты в иную 
епархию. В случае неустройства на служение 
в течение трех месяцев он запрещается в слу-
жении с правом подачи прошения о продлении 
срока пребывания за штатом, с правом перехода 
в другую епархию. 

№01-12/102 от 22 ноября 2023 г.
Священник Александр Таныгин, клирик храма 

мучеников Адриана и Наталии г. Пензы, освобож-
дается от несомого послушания и, согласно по-
данного прошения, почисляется за штат Пензен-
ской епархии. Ему благословляется совершать 
богослужения в храме мучеников Адриана и На-
талии г. Пензы по согласованию с настоятелем.

№01-12/103 от 24 ноября 2023 г.
Диакон Георгий Дементьев, клирик храма 

во имя блаженной Матроны Московской г. Пен-
зы, освобождается от занимаемой должности 
и назначается на диаконское служение в Успен-
ский собор г. Пензы.

№12-27 от 13 ноября 2023 г.
Иеродиакон Дионисий (Денис Николаевич 

Матросов), штатный клирик Вознесенского 
кафедрального собора г. Кузнецка, освобож-
дается от несомого послушания и почисляет-
ся за штат с правом перехода в другую епар-
хию в пределах канонической территории Рус-
ской Православной Церкви, но без права слу-

жения вне Кузнецкой епархии до направле-
ния документа о временном командировании 
или отпускной грамоты в иную епархию. В слу-
чае неустройства на служение в течение трех 
месяцев он будет запрещен в служении с пра-
вом подачи прошения о продлении срока пре-
бывания за штатом, с правом перехода в другую 
епархию.

№01-03/83 от 9 ноября 2023 г.  
Иерей Георгий Кузнецов зачисляется в клир 

Сердобской епархии и назначается служащим свя-
щенником собора Вознесения Господня г. Спасска.

№ 01-03/84 от 9 ноября 2023 г.  
Иеромонах Гавриил (Селезнев) почисляется 

на покой по состоянию здоровья.

№01-03/87 от 23 ноября 2023 г.   
Диакон Владимир Эрекайкин направляется 

на сорокоуст в кафедральный собор Архангела 
Михаила г. Сердобска.

№01-03/89 от 27 ноября 2023 г.  
Акиньшин Олег Анатольевич награждается 

епархиальной медалью преподобномученика 
Пахомия Скановского 3 ст.

№01-03/90 от 27 ноября 2023 г. 
Чараева Алла Тиграновна награждается епар-

хиальной медалью преподобномученика Пахо-
мия Скановского 3 ст.

№01-03/91 от 27 ноября 2023 г.  
Мотина Алла Генриховна награждается епар-

хиальной медалью преподобномученика Пахо-
мия Скановского 3 ст.

ХиРотония
22 ноября 2023 года за Божественной литур-

гией в храме Рождества Христова с. Трескино Ко-
лышлейского района преосвященный Митро-
фан, епископ Сердобский и Спасский, рукополо-
жил Владимира ивановича Эрекайкина во ди-
акона.
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ПЕНЗЕНСКАЯ ЕПАРХИЯ
ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ОТДЕЛ

2024 год

Казанский храм с. липовка Башмаковского района
Построен в 1872 г. Закрыт около 1930 г.  

Открыт во втором квартале 1946 г.


